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ПОГОВОРИМ ИЛИ ПОМОЖЕМ?
Выступление Олега СМОЛИНА в Госдуме 10 октября 2023 г.

Как известно, 2023 год объяв-
лен Годом педагога и наставни-
ка. Предыдущий год учителя был 
провозглашен в 2010 году. Но 
в начале текущего года я не раз 
слышал от педагогов: неужели 
опять объявят наш год и реально 
ничего не сделают?

На самом деле Годом учителя 
был скорее 2012-й. По оценкам 
педагогов, именно тогда они по-
лучали самую высокую зарплату 
в пересчете на нагрузку. Кстати, 
это подтверждают и данные Выс-
шей школы экономики: если при-
нять за 100% финансирование 
образования в 2006 году, в 2012-
м оно составило 180%, а в 2015-м 
– уже 149%, то есть на 31% мень-
ше.

Но давайте обо всем по поряд-
ку. Все мы говорим о необходи-
мости повышения статуса педа-
гогического работника. При этом 
один из трех самых выдающихся 
социологов всех времен и наро-
дов, наряду с Карлом Марксом и 
Эмилем Дюркгеймом, Макс Ве-
бер определил две составляющие 
статуса:

1) объективное положение (в 
том числе материальное и юри-
дическое);

2) оценка этого положения об-
ществом, группой, личностью 
(престиж).

Начнем со второй составляю-
щей – престижа. Хорошо, что в 
Год педагога и наставника об учи-
телях в широком смысле слова – 
от младшего воспитателя до про-
фессора – стали говорить больше. 
По официальным данным, про-
ведено более 50 разного рода ме-
роприятий на эту тему. Педаго-
ги получили больше возмож-
ностей выходить на аудиторию 
телевидения и других СМИ. И 
им есть что сказать народу.

Напомню: в конце 1980-х 
творческие учителя собирали 
такие аудитории, которые сей-
час сравнимы с самыми попу-
лярными «попсовиками» – ка-
ким-нибудь Моргенштерном. 
Других фамилий не называю. 
Но мы не можем не видеть, что 
при этом современного учите-
ля необходимо защищать, при-
чем с двух сторон.

Во-первых, защищать от чи-
новника. Хочу рассказать мо-
лодым депутатам: в «прокля-
тую эпоху застоя», когда меня 
изредка приглашали на радио 
или телевидение, я никогда не 
спрашивал у начальства, мож-
но ли мне туда пойти и что ска-
зать. Сейчас для того, чтобы 
пригласить учителя или дирек-
тора школы на совершенно не-
политическую телепрограмму 
«От прав к возможностям», ко-
торая посвящена социальной 
защите инвалидов, я каждый 
раз пишу письмо в соответству-
ющий департамент: разрешите 
великодушно!

Скажу больше. Я руководи-
тель рабочей группы по до-
школьному и общему образова-
нию инвалидов при президент-
ской комиссии по делам инва-
лидов. Но даже для того, чтобы 
пригласить на заседание рабо-
чей группы ее члена или гостя, 
я каждый раз пишу все то же 
письмо: разрешите великодуш-
но! Почему чиновники рассма-
тривают учителя как свою соб-
ственность? Или как раба?

Разве мы не помним завет 
Константина Ушинского: «вос-
питатель – не чиновник; а если 
он чиновник, то он не воспита-
тель»? Или завет Блаженного 
Августина: «доверяйте больше 
тем, кто учит, а не тем, кто при-
казывает»? Где свобода педаго-
гического творчества? Где, на-
конец, права человека?

С другой стороны, учителя 
приходится – увы! – защищать 
от учеников. По данным опро-
са НИУ «Высшая школа эко-
номики» весной 2018 года:

70% опрошенных заявили, 
что сталкивались с разными 
формами травли;

50% сталкивались с травлей 
два-три раза;

6% учителей подвергаются 
травле со стороны учеников 
регулярно.

Причем нередко это про-
исходит из-за низкого уровня 
благосостояния. Например, 
современным девицам из стар-
ших классов, воображающим 
себя «новыми русскими», не 
нравится, что учительница хо-
дит в одной и той же одежде. И 
они прямо признаются, что это 
повод для травли! Они выучи-
ли свои права, но забыли про 
обязанности.

В «проклятую эпоху застоя», 
работая в вечерней школе, я 
получал наслаждение от об-
щения со взрослыми людьми 
в школе мастеров. Но не стес-
нялся выгнать из класса несо-
вершеннолетнего хулигана, ко-

торый мешал мне вести заня-
тия. Сейчас за это учитель мо-
жет быть наказан. Сколько это 
будет продолжаться?

Но вернемся к главному: 
мес ту учителя в системе об-
щественных отношений, в том 
числе к его материальному по-
ложению.

В российском образовании 
очевидный кадровый кризис. 
По данным главы Центра эко-
номики непрерывного разви-
тия РАНХиГС Татьяны Кляч-
ко (2021 год), в стране не хва-
тает 250 тыс. учителей. Кста-
ти, их общее количество с 2019 
года, когда на больших пар-
ламентских слушаниях перед 
нами выступала министр Оль-
га Васильева, сократилось с 1 
млн 300 тыс. до 1 млн 252 тыс.

При этом количество учени-
ков за те же годы увеличилось на  
750 тыс.

Напоминаю: средняя нагруз-
ка российского учителя – бо-
лее 1,8 ставки, то есть более 
32 уроков в неделю. Как учи-
тель в течение более двух лет я 
утверждаю: это безумие!

Эксперты, называющие де-
фицит в размере 250 тыс., оче-
видно, исходили из того, что 
учитель должен работать поч-
ти на полторы ставки. В свое 
время, молодым парнем, я вел 
полторы ставки и уверяю вас: 
это нелегко.

Представьте теперь ситуа-
цию, например, в городе Ом-
ске, где учитель в среднем ра-
ботает на 2,1 ставки, то есть 
ведет 38 уроков в неделю! 
Причем в большинстве это 
женщины постбальзаковского 
возраста.

А теперь о зарплате. Еще в 
2015 году Общероссийский на-
родный фронт провел опрос 
5000 учителей. Опрос показал, 
что в 75 регионах Российской 
Федерации из 85 на тот период 
не исполнялся Указ президен-
та РФ от 7 мая 2012 года №597. 
С тех пор ситуация только 
ухудшилась.

По данным опроса НИУ 
«Высшая школа экономики», в 
2020/21 учебном году: 

80% учителей получали зар-
плату ниже 40 тыс. рублей;

более 40% учителей прихо-
дится ограничивать себя в лю-
бых тратах, кроме расходов на 
еду;

около 20% не хватает денег 
на покупку одежды.

Перевожу на язык социоло-
гии: из представителей средних 
слоев значительная часть учи-
телей превратилась в пролета-
риев умственного труда, при-
чем ограниченных в правах.

А вот зарисовка из жизни. 
На выпускной вечер прихожу 
в школу на окраине города Ом-
ска. Школа хорошая. Педагоги, 
несмотря на безумную нагруз-
ку, любят детей. Спрашиваю 
директора:

– Сколько получают учителя?
– Если учитель рабо-

тает на две ставки и ве-
дет два классных руковод-
ства, в общей сложности  
45 тыс. (35 тыс. за уроки и 10 
тыс. за два классных руковод-
ства).

При этом средняя заработ-
ная плата в Омской области на 
тот период – около 50 тыс. ру-
блей.

Кто не понял: учитель рабо-
тает за двоих, но не получает 
того, что ему положено даже 
за себя! И это не считая бюро-
кратической нагрузки, по ко-
торой, согласно международ-
ным исследованиям, россий-
ский учитель является абсо-
лютным рекордсменом мира. 
Ах, в чем-нибудь бы другом!

Вспоминая школьную задач-
ку про бассейн с двумя тру-
бами, нетрудно предсказать: 
сколько бы кадров ни влива-
лось в образование, утекать бу-
дет больше.

Спрашиваю в хорошей сель-
ской школе Омской области:

– Как же учителя выходят из 
положения?

– Сейчас интернет позволя-
ет за полчаса подготовиться к 
урокам!

Иначе говоря, из интернета 
берутся готовые штампы и ме-
ханически переносятся на де-
тей с абсолютно разной подго-
товкой и культурным уровнем. 
Спрошу еще раз: какое будет 
качество образования?

Если вы думаете, что я сгу-
щаю краски, послушайте клас-
сика советской педагогики Ва-
силия Сухомлинского:

«Чем меньше у учителя сво-
бодного времени, чем больше 
загружен он всевозможными 
планами, отчетами, заседани-
ями, тем больше опустошается 
его духовный мир, тем скорее 

наступит та фаза его жизни, 
когда учителю уже нечего бу-
дет отдавать воспитанникам».

Он же говорил: «чтобы от-
крыть перед учеником искор-
ку знаний, учителю надо впи-
тать море света». Современная 
ситуация абсолютно не позво-
ляет учителю работать над со-
бой.

Спросим себя теперь: куда 
же уходят учителя?

Ответ: куда угодно, в том 
числе очень часто – в репети-
торы. Еще один привет ЕГЭ!

Помимо прочего вреда, это 
«безобразие из трех букв» уби-
вает образование как сферу 
влияния личности на личность. 
Обычный репетитор – не пе-
дагог-воспитатель, но, скорее, 
дрессировщик. Конечно, хо-
рошие репетиторы входят в 
роль и начинают относиться к 
ученикам как к личностям. Но 
это не правило. Репетиторство 
вытесняет настоящее образо-
вание теми самыми образо-
вательными услугами, против 
которых на словах выступает 
большинство депутатов.

Пора переходить к предло-
жениям. Их четыре.

1. Во внеочередном порядке 
принять проект федерально-
го закона №1075801-7 «О вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты Россий-
ской Федерации по вопросу 
повышения статуса педагоги-
ческих работников», предусмо-
трев его поэтапное введение в 
действие в течение трех лет.

Законопроект предусматри-
вает нормы, аналогичные Ука-
зу президента №597 от 7 мая 
2012 года при работе педагога 
на одну ставку.

2. Если законопроект не бу-
дет принят, создать межфрак-
ционную рабочую группу для 
подготовки нового законопро-
екта о статусе педагогическо-
го работника. В основу должно 
быть положено Постановление 
Государственной думы №6683-
7 ГД «О рекомендациях пар-
ламентских слушаний на тему 
«О мерах по повышению каче-
ства образования в РФ» от 23 
июля 2019 года, за которое еди-
ногласно голосовали депутаты 
всех фракций.

Ключевая идея: базовый 
оклад (ставка при работе  
18 часов) педагогического ра-
ботника должен быть не ниже 
70% средней заработной пла-
ты по региону.

По затратам из бюджетной 
системы РФ это сравнимо с 
проектом федерального закона 
о повышении статуса педагоги-
ческого работника. По оцен-
кам Минпросвещения, затраты 
бюджетов должны составить 
около 400 млрд рублей в год.

3. При рассмотрении про-
екта федерального закона «О 
федеральном бюджете на 2024 
год и плановый период 2025–
2026 годов» предусмотреть 
рост расходов на повышение 
заработной платы педагогиче-
ских работников до соответ-
ствующих уровней в течение 
трех лет. В том числе в бюд-
жете на 2024 год – не менее  
125 млрд рублей.

4. Необходимо восстановить 
утраченные или урезанные со-
циальные гарантии для сель-
ских педагогов, а именно: 

– вернуть 25-процентную 
надбавку к заработной пла-
те, предусмотренную, в част-
ности, законом РСФСР от 
21.12.1990 №438-1 «О социаль-
ном развитии села»;

– восстановить в полном объ-
еме компенсацию на оплату 
жилья и коммунальных услуг, 
предусмотренную Законом РФ 
«Об образовании» в редакции 
1992 года. В настоящее время 
финансирование этих выплат 
переложено на регионы и в по-
давляющем большинстве рез-
ко сократилось.

А закончить хочу строками 
поэта Роберта Рождественского, 
которого мы, омичи, тоже счита-
ем своим.

Вы знаете, мне по-прежнему 
                                                              верится,
Что, если останется жить Земля,
Высшим достоинством 

                                                  человечества
Станут когда-нибудь учителя!

Не на словах, а по вещей традиции,
Которая завтрашней жизни под
                                                                    стать.
Учителем надо будет родиться
И только после этого – стать.

В нем будет мудрость талантливо-
  дерзкая,

Он будет солнце нести на крыле.
Учитель – профессия дальнего

действия,
Главная на Земле!

Давайте постараемся хоть  
немного приблизить это время!

 БЮДЖЕТ ТУПИКОВОГО КУРСА

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ

   В условиях гибридной войны 
на уничтожение, объявленной на-
шей стране глобалистскими и не-
онацистскими силами Запада, нам 
жизненно необходимы мобилизация 
всех имеющихся ресурсов, их уско-
ренное наращивание и эффектив-
ное использование. Финансово-эко-
номических ресурсов это касается 
в особенности. Они являются осно-
вой любых достижений – и военных, 
и промышленных, и социальных. 

Поэтому чрезвычайно важным яв-
ляется вопрос формирования бюд-
жета развития, осуществления 
программы подлинного суверените-
та и Победы. И в этой связи под-
готовленный правительством про-
ект федерального бюджета, кото-
рый Государственная дума будет 
рассматривать в первом чтении 
26 октября, требует особенно при-
стального внимания и максимально 
ответственной оценки. 

У нас есть все необходимые ре-
сурсы для социально-экономи-
чес кого оздоровления. Они – в на-
ших гигантских богатствах. Они 
– в нашем талантливом и трудо-
любивом народе. Они – в нашей 
великой тысячелетней истории, 
выдающейся науке и неповто-
римой культуре. Они – в пред-
ложенной нами пр ограмме воз-
рождения страны. В Программе 
Победы, реализация которой по-
зволит положить конец антина-
циональной политике пятой ко-

лонны, остановить разграбле-
ние России и достойно ответить 
на любые внешние и внутренние 
вызовы.       

Для нас были и навсегда оста-
нутся главными интересы Роди-
ны и народа, правда и справед-
ливость, бессмертные идеалы 
социализма. Мы будем бороть-
ся за них неотступно. И отстаи-
вать нашу программу, наши тре-
бования и наш бюджет разви-
тия, жизненно необходимый для 
возрождения страны.   

Обдумаем, прежде
чем узаконить

2023�Социальная
�хроника
В ЗАЛОЖНИКАХ 

– ТЫСЯЧИ  
ГОРОЖАН 

Жители Челябинска продолжа-
ют жаловаться на отсутствие 
тепла в своих домах. В соцсе-
тях на странице местной го-
радминистрации горожане 
оставляют гневные коммен-
тарии. По последним данным 
чиновников, без отопления 
оставались десятки много-
квартирных домов. Несмотря 
на то, что отопительный се-
зон в городе в самом разгаре, 
челябинцы живут с холодны-
ми батареями на протяжении 
последних дней. Температура 
воздуха уже упала ниже нуля. 

Мэр Челябинска Наталья Ко-
това выступила с заявлением 
по поводу отсутствия тепла в 
жилфонде города. Мол, ото-
пительный сезон стартовал, 
поэтому недопустимо остав-
лять челябинцев без тепла, 
все силы коммунальщиков на-
правлены на устранение пере-
боев с отоплением и горячей 
водой. 

Масштабное ЧП в городе 
произошло как раз на стар-
те отопительного сезона. Из-
за возникшей неисправности 
регулятора давления на Челя-
бинской ТЭЦ-3 (принадлежит 
ПАО «Форвард Энерго») зна-
чительная часть города была 
отключена от теплоснабжения 
и горячей воды. На пике ситу-
ации без тепла и воды остава-
лось 243 дома. Изначально ре-
монтные работы обещали за-
вершить днем на следующий 
день, затем сроки сдвинули, 
а затем и вовсе перенесли на 
несколько дней. С ликвида-
цией последствий аварии на 
станции энергетики справи-
лись, однако местные тепло-
сети оказались не готовы к пу-
ску тепла. В АО «УСТЭК-Челя-
бинск» (контролируется ООО 
«Корпорация СТС» Артема Би-
кова и Алексея Боброва) зая-
вили, что в отдельных районах 
с ситуацией не справлялись 
муниципальные сети МУП 
«ЧКТС». 

В дальнейшем биз-
нес-структура через СМИ рас-
пространила информацию о 
том, что проблемы теплоснаб-
жения сосредоточены на сто-
роне именно муниципальных 
сетей. Медийная атака на-
столько задела городских чи-
новников, что мэру пришлось 
выступить с встречными обви-
нениями в адрес «УСТЭК-Че-
лябинск».

В правительстве Челябин-
ской области объяснили раз-
вернувшуюся информ-войну 
давним желанием бизнесме-
нов Артема Бикова и Алексея 
Боброва получить контроль 
над МУП «ЧКТС». По словам 
чиновников, ситуация не была 
столь критичной, однако ее 
намеренно «раздули» в СМИ. 

А пока политические элиты 
и крупный бизнес делят один 
из самых ресурсных бизне-
сов города, заложниками си-
туации стали тысячи местных 
жителей. Однако форс-ма-
жор на Челябинской ТЭЦ-3, 
абсолютная неготовность те-
плоснабжающих организаций 
к нештатной ситуации и пере-
тягивание одеяла между биз-
несменами и чиновниками со-
рвали штатный вход мегапо-
лиса-миллионника в отопи-
тельный сезон. 

Ситуация, сложившаяся в 
Челябинске, максимально ха-
рактерна для всей страны. 
Уже даже федеральное прави-
тельство вынуждено признать, 
что изношенность коммуналь-
ной инфраструктуры зашкали-
вает за 80 процентов. Аварии 
на теплосетях в городах и по-
селках с началом отопитель-
ного сезона давно приобрели 
характер эпидемии. Но это не 
останавливает отечественный 
вороватый капитализм до по-
следний капли тепла биться 
за право владения не только 
теплогенерирующими пред-
приятиями, но самими сетя-
ми. Объясняется это упорство 
очень просто. Коммуналка – 
один из последних надежных 
способов выкачивания денег 
из населения. Люди безро-
потно платят за тепло, воду, 
канализацию и вывоз мусора, 
даже когда их этих благ циви-
лизации лишают. 

Давид КАСИМОВ, инженер 
Челябинская обл. 

Завершается вторично провозглашенный Год педагога и наставника:

Предстоит серьезный разговор о бюджете

См. стр. 2
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БЮДЖЕТ ТУПИКОВОГО КУРСА
 
Фронт борьбы за будущее

Очертания нового мирового пожара все 
настойчивее просматриваются в разных ча-
стях планеты. Недавно они проступили на 
Ближнем Востоке. А наши противники от-
крыто заявляют о намерении перейти от во-
йны гибридной к прямому вооруженному 
столкновению с Россией. 

Подтверждением этого стал опублико-
ванный на днях доклад комиссии Конгрес-
са США по вопросам американской страте-
гической концепции. В нем прямо заявлено: 
одной из ключевых составляющих политики 
Вашингтона должна стать подготовка к во-
енному столкновению Соединенных Штатов 
и их натовских союзников с Россией и Кита-
ем. Откровенно сказано и о том, что в каче-
стве наиболее вероятных сроков такого стол-
кновения американские «ястребы» рассма-
тривают конец нынешнего или начало сле-
дующего десятилетия. 

Перед лицом таких исторических вызовов 
нельзя не поддержать запланированное в 
проекте бюджета существенное увеличение 
расходов по разделу «Национальная оборо-
на». В 2024 году они вырастают почти на 70% 
– до 10,8 против 6,4 триллиона в 2023-м. Фи-
нансирование оборонительного щита страны 
составит 29% от расходной части бюджета и 
6% от ВВП. В 2025 году на него планирует-
ся направить четверть бюджетных расходов. 
В 2026 году – 22%. 

Но помимо украинского фронта, где НАТО 
противостоит нам кровавыми руками банде-
ровской хунты, и помимо подготовки к но-
вым, еще более масштабным атакам на нашу 
страну, мы обязаны отвечать на вызовы вре-
мени и на других фронтах гибридной вой-
ны. Прежде всего – на экономическом, науч-
но-техническом, социальном и демографиче-
ском. Однако этим задачам предложенный 
нам вариант бюджета не соответствует. 

Не соответствует он и ключевым установ-
кам, обозначенным в Послании и в указах 
президента В.В. Путина: войти в пятерку 
ведущих экономик мира, преодолеть опас-
ное технологическое отставание России, до-
биться реальной модернизации экономики 
и ускоренного импортозамещения. Суще-
ственно повысить благосостояние граждан 
и улучшить социальные условия их жизни. 
Справиться с тяжелым демографическим 
кризисом, в котором заключается главная 
стратегическая угроза нашему будущему.  

В июне мы провели в Орле Международ-
ный экономический форум, где представили 
и утвердили обновленную программу КПРФ. 
Она в полной мере отвечает задачам, сфор-
мулированным главой государства. При под-
держке лучших ученых и специалистов мы 
убедительно доказали необходимость ее реа-
лизации. Она подтверждается и тревожными 
данными, прозвучавшими в докладах участ-
ников Орловского форума. Вот лишь некото-
рые из них.  

За последние 10 лет среднегодовые тем-
пы роста экономики не превышали у нас 1%. 
Среднемировые темпы были в три раза выше. 
По объему ВВП на душу населения мы сегод-
ня уступаем Турции, Португалии, большин-
ству бывших соцстран. В структуре нашего 
ВВП наукоемкая промышленность занима-
ет всего 13%. Доля экономики знаний, то есть 
высокотехнологичных отраслей – только 9% 
от ВВП.

Среди 187 стран Россия сегодня занима-
ет 108-е место по продолжительности жизни, 
119-е – по показателям здоровья населения, 
95-е – по качеству здравоохранения, 32-е – по 
качеству образования, 66-е – по уровню реаль-
ных доходов граждан, 43-е – по уровню жизни 
пенсионеров, 60-е – по индексу социального 
развития, 80-е – по обеспеченности комфорт-
ным жильем.

Россия – единственная из стран «большой 
двадцатки», где наблюдается не прирост, а 
сокращение населения. В последние 30 лет 
мы вымирали в среднем на полмиллиона че-
ловек в год. Среди мужчин трудоспособного 
возраста смертность у нас втрое выше, чем в 
ЕС. Среди женщин – вдвое. За 2020–2022 годы 
наше население уменьшилось на 2,3 миллиона. 
К этим тревожным цифрам нынешней осенью 
добавились новые. Сегодня у нас самая низкая 
рождаемость со времен разрушительных 90-х. 
И она, согласно оценкам специалистов, про-
должит падать. 

Разрыв по уровню доходов трудящихся меж-
ду наиболее и наименее благополучными ре-
гионами составляет 3–4 раза. Доходы долларо-
вых миллиардеров относительно ВВП в Рос-
сии вдвое выше, чем в США и в странах Евро-
союза. При этом за чертой бедности находятся 
более четверти семей с двумя детьми и каждая 
вторая семья с тремя детьми. Даже в сельской 
местности наблюдается стремительное сокра-
щение числа многодетных семей. Одна из глав-
ных причин – категорическое недофинанси-
рование программы комплексного развития 
сельских территорий. 

Численность высококвалифицированных 
рабочих, подготавливаемых профессиональ-
но-техническими учебными заведениями, сни-
зилась в сравнении с советским временем в де-
сятки раз. 

Количество ученых-исследователей со вре-
мени развала СССР сократилось более чем 
вдвое. Общее число научных работников с 
1990 года уменьшилось втрое. Наблюдается 
тотальное недофинансирование науки и обра-
зования относительно необходимого для пол-
ноценного развития минимума.

 Время требует поворота 
 к социализму

Способы преодоления этих системных 
проблем ясно сформулированы в Про-
грамме КПРФ, одобренной участниками 
Орловского форума. Главные из них: 

– принципиальная смена социально-э-
кономического курса; 

– долгосрочное планирование в эконо-
мической и социальной сфере с учетом 

главных национальных интересов;
– национализация стратегически важней-

ших отраслей; 
– отстранение олигархии от управления 

экономикой; 
– кардинальное увеличение государствен-

ных инвестиций в высокотехнологичную 
экономику, науку и образование; 

– прекращение вывода капитала из страны; 
– обновление налогового законодательства 

с целью усиления фискальной нагрузки на 
личные доходы сверхбогатых и ослабления 
для предприятий и малоимущих граждан; 

– всесторонняя поддержка наших народ-
ных предприятий и широкое распростране-
ние их опыта на всю страну; 

– усиление социальной поддержки моло-
дых семей и пенсионеров – прежде всего, 
«детей войны».

Заявленная в нашей Программе Победы 
необходимость левого поворота, который 
является непременным условием спасения 
и возрождения Отечества, убедительно под-
тверждена выдающимися достижениями со-
ветской системы. 

В СССР с 1929 по 1959 год объем эконо-
мики увеличился в 14 раз. Среднегодовые 
темпы ее роста, за минусом военных лет, со-
ставляли в этот период 14%. Реальная за-
работная плата выросла за это время в че-
тыре раза, банковские сбережения граждан 
– в пять раз. Средняя продолжительность 
жизни возросла на 26 лет. Население уве-
личилось на 46 миллионов – даже несмотря 
на потерю 27 миллионов за годы Великой  
Отечественной. Если бы не война, числен-
ность населения СССР, согласно подсчетам 
демографов, выросла бы за тот же период на 
100 миллионов.  

К выводу о необходимости левого поворота 
неизбежно приводит и анализ программных 
выступлений президента Путина. Выступая 
в 2021 году на Валдайском форуме, он пря-
мо заявил, что капитализм зашел в тупик. По 
сути, об этом же свидетельствует его обраще-
ние к участникам Валдайской встречи в нача-
ле октября текущего года. На ней президент 
подчеркнул: перед нами стоит масштабная 
задача строительства нового мира, основан-
ного на многополярности и справедливости. 
Эти же идеи он подтвердил в ходе визита в 
Китай, где прошли двусторонние переговоры 
Владимира Путина и Си Цзиньпина и состо-
ялся исторически важный III Международ-
ный форум «Один пояс – один путь».

Глава государства обозначил важнейшие 
принципы, на которых новый мир должен 
основываться и которыми стремится руко-
водствоваться Россия. Это утверждение по-
литики коллективных решений, преодоле-
ние наследия колониальной эпохи и «холод-
ной войны», справедливость и равноправие 
для всех и упорная борьба за то, чтобы оста-
вить в прошлом эксплуатацию и неравен-
ство. 

Нарастающее стремление человечества 
идти именно по этому пути к освобождению 
от диктата зашедшего в тупик капитализма 
было в нынешнем году полностью подтверж-
дено и на саммите БРИКС в ЮАР, и у нас 
на Восточном экономическом форуме, про-
шедшем во Владивостоке. Они ясно показа-
ли: мы наблюдаем стремительное обруше-
ние англосаксонской политической и эконо-
мической гегемонии в мире. Все очевиднее 
укрепление мощных международных сою-
зов, объединяющих Евразию, Латинскую 
Америку и Африку. И предлагающих наро-
дам созидательную и справедливую альтер-
нативу западному колониальному диктату.

Но социально-экономическое наследие 
дикого капитализма, навязанного нам три 
десятилетия назад и готового ради сохране-
ния своей гегемонии развязать новую миро-
вую войну, настойчиво напоминает о себе. 
Приходится с сожалением констатировать, 
что таким напоминанием стал и внесенный 
в Государственную думу проект федерально-
го бюджета. 

Оценивая заложенные в нем параметры 
финансирования ключевых разделов, госу-
дарственных программ и национальных про-
ектов, можно сделать вывод: нашим страте-
гическим задачам такие параметры соответ-
ствуют только в части финансирования по-
требностей оборонного комплекса. Но не в 
части поддержки национальной экономики, 
науки, образования, здравоохранения, демо-
графии. Между тем их развитие в условиях 
объявленной нам гибридной войны на унич-
тожение так же исключительно важно, как 
и обеспечение нужд фронта.

Это проект, составители которого 
по-прежнему пытаются отгородиться от 
исторических вызовов губительными рецеп-
тами ельцинско-гайдаровской эпохи. Он не 
способствует решению стоящих перед нами 
системных проблем и, по сути, саботирует 
программные установки главы государства. 

Шлагбаум на пути  
развития

Доходы федерального бюджета относитель-
но валового внутреннего продукта в теку-
щем году должны составить 17,3%. Проект 
предполагает увеличение этого показате-
ля в 2024 году на 2,2% – до 19,5%. Но на 
следующие два года прогнозируется но-
вое падение доходов относительно вало-
вого продукта – до 17,6% и 16,8% соответ-
ственно. Аналогичная ситуация – с соот-
ношением ВВП и бюджетных расходов. В 
нынешнем году оно составляет 19,1%. В 
2024-м это соотношение вырастет на 1,3% 
– до 20,4%. Но в 2025 году снова упадет до 
18%, а в 2026-м – до 17,6%. Таким образом, 
в конце предстоящей трехлетки и доходы, 
и расходы бюджета относительно ВВП бу-
дут ниже, чем сегодня. 

Сторонники сохранения прежней фи-
нансово-экономической политики стре-
мятся убедить нас: это не более чем фор-
мальные бухгалтерские показатели, на ко-
торые не стоит обращать внимания. Но на 
самом деле эти цифры указывают на то, 
что все большая часть нашего ВВП, то есть 

общей суммы богатств, создаваемых трудом 
граждан, оседает в карманах богатейших соб-
ственников. И все меньшая направляется на 
развитие страны, на нужды государства и об-
щества.  

Согласно индексу 500 богатейших людей 
мира, который составляет агентство «Блум-
берг», 25 главных российских олигархов толь-
ко с января по август 2023 года увеличили свои 
капиталы в общей сложности на 32 миллиарда 
долларов. А их суммарное состояние достигло 
300 миллиардов. В рублях это 29 триллионов 
– на триллион больше федерального бюджета 
нынешнего года. За баснословное обогащение 
олигархии страна платит ограничением жиз-
ненно необходимых ей доходов и расходов, ко-
торое категорически недопустимо в нынеш-
них сложнейших условиях.  

В ответ сторонники проекта могут возра-
зить: даже несмотря на это расходы федераль-
ного бюджета должны в 2024 году вырасти по 
сравнению с 2023-м с 30,2 до 36,6 триллиона 
рублей – на 21%. 

Разумеется, существенное увеличение бюд-
жетных расходов необходимо нам в сегодняш-
ней обстановке, и его нельзя не приветство-
вать. Но на 2025 год правительство планирует 
снижение расходов до 34,4 триллиона – на 2,2 
триллиона рублей, то есть на 6%. В 2026 году 
расходы планируют снова повысить на 3,5% 
по сравнению с 2025-м – до 35,6 триллиона. В 
сравнении с 2024 годом они в конце трехлетки 
окажутся ниже на триллион, то есть почти на 
3%. А относительно расходов 2023 года выра-
стут на 18% в номинальном выражении и на 
5,5% в реальном – с учетом суммарной инфля-
ции, прогнозируемой на тот же период. 

На фоне масштабных задач, решение кото-
рых необходимо для победы в условиях ги-
бридной войны, такой рост государственных 
расходов явно недостаточен. Да и зиждется он 
в основном лишь на двух бюджетных направ-
лениях. На что обращает внимание и Счетная 
палата, в заключении которой по поводу про-
екта бюджета подчеркивается: только по этим 
двум направлениям из четырнадцати выраста-
ет доля финансирования относительно общих 
расходов бюджета. 

Одно из них – оборонное. И тут, как уже 
было сказано, нельзя не поддержать суще-
ственный рост расходов. Без него не обойтись 
в нынешней обстановке, когда нам объявил 
войну на уничтожение альянс западных глоба-
листов и вскормленных ими нацистов и бан-
деровцев.

Второе из направлений бюджета, на кото-
рых основывается общий рост его расходов, – 
это обслуживание как муниципального, так и 
государственного долга. В следующем году за-
траты по этому разделу увеличатся на 50%. А в 
2026-м взлетят относительно 2023-го более чем 
вдвое! 

Но в этом не было бы никакой необходимо-
сти, если бы правительство взяло наконец на во-
оружение ключевые пункты нашей программы. 
Решилось бы на возвращение под контроль го-
сударства стратегически важнейших отраслей. 
На замену плоской шкалы налогов на прогрес-
сивную, которая действует уже практически по 
всему миру. И позволяет взимать со сверхбога-
тых на нужды бюджета в разы более значитель-
ную часть доходов, чем та, которой они отделы-
ваются в нашей стране. 

Иных способов убрать с пути нашего разви-
тия паразитический шлагбаум алчной олигар-
хии не существует. И пока власть этого не осоз-
нает, у страны не может быть бюджета, дей-
ствительно соответствующего ее интересам. Бу-
дут только проекты затягивания поясов – такие, 
как внесенный в Думу и на этот раз.     

В нем прописано: в 2024 году по семи из че-
тырнадцати бюджетных разделов предстоит 
либо номинальное сокращение финансирова-
ния, либо его сугубо символический рост ниже 
уровня инфляции. То есть опять же фактиче-
ское урезание. А в конце трехлетки, в 2026 году, 
реальные затраты уже по восьми разделам ока-
жутся ниже уровня 2023-го. 

Эту тенденцию подтверждают в своем заклю-
чении и специалисты Счетной палаты, подчер-
кивая, что особенно явным фактическое сни-
жение расходов становится в 2025–2026 годах.

На реализацию государственных программ 
составители проекта бюджета планируют в сле-
дующем году выделить на 1,1 триллиона рублей 
– почти на 5% – меньше средств, чем в текущем. 
А с учетом инфляции госпрограммы ждет девя-
типроцентное суммарное сокращение финан-
сирования. Расходы будут урезаны по каждой 
второй из них.   

Финансирование национальных проектов в 
2024 году увеличится по сравнению с 2023-м на 
68,6 миллиарда рублей – на 2,4%. Но это фор-
мальное увеличение. А фактически, даже с уче-
том официальной инфляции, произойдет со-
кращение их финансирования на 2%. При этом 
половину нацпроектов ожидает урезание их 
бюджета и в номинальном выражении. 

В бюджете, который нам предлагают утвер-
дить, заложено абсолютно недопустимое сни-
жение расходов на развитие национальной 
экономики. Они в 2024 году падают по соот-
ветствующему разделу на 6% в сравнении 
с расходами нынешнего года. В 2025-м на-
мечается их сокращение на 16,5% по срав-
нению с 2024 годом и более чем на 22% по 
сравнению с 2023-м. В 2026 году, согласно 
проекту, расходы на развитие национальной 
экономики должны подрасти на 13% отно-
сительно 2025-го. Но все равно будут отста-
вать на 11% от уровня 2023 года. А учитывая 
обещанную правительством суммарную ин-
фляцию в 12,5% за три года, можно конста-
тировать: реальные вложения в развитие на-
циональной экономики окажутся в 2026 году 
почти на четверть меньшими, чем в 2023-м. 
Если в нынешнем году затраты бюджета по 
этому разделу составляют 13,6% от общей 
суммы его расходов и 2,5% от ВВП, то к 2026 
году упадут до 10,8% от всех бюджетных рас-
ходов и до 1,8% от ВВП.   

Особое внимание нужно обратить на то, 
что следом за намеченным на 2024 год три-
надцатипроцентным повышением входящих 
в этот раздел расходов на сельское хозяйство 
их в 2025 и в 2026 гг. планируется резко сни-
зить даже относительно 2023 года – на 21% и 

24% соответственно. Таким образом, к концу 
следующей трехлетки правительство намере-
но направлять на поддержку аграрного сек-
тора, от которого зависит продовольствен-
ная безопасность страны, почти на четверть 
меньше средств, чем в нынешнем году. При 
этом собираются урезать и госпрограмму эф-
фективного вовлечения в оборот земель сель-
скохозяйственного назначения. 

Эти планы усугубляются намеченным в 
проекте сокращением финансирования гос-
программы «Комплексное развитие сельских 
территорий». В 2024 году оно составит –10%, 
а в 2026-м – уже –34% относительно года ны-
нешнего. 

Как можно при такой финансовой полити-
ке остановить опустошение российских сел и 
справиться со стратегически угрожающим ка-
дровым голодом в аграрной отрасли? 

Старый курс против  
инноваций

В условиях враждебных санкций, которы-
ми нас пытаются душить внешние против-
ники, такая политика недопустима вдвойне. 
Но она буквально пронизывает бюджетный 
проект. И откровенно перечеркивает декла-
рации власти о необходимости технологиче-
ского прорыва и инновационных преобра-
зований.

Расходы по государственной программе 
«Экономическое развитие и инновацион-
ная экономика» собираются ужать на 10%. 
У программы «Развитие авиационной про-
мышленности» намереваются отобрать 18% 
финансирования. А с учетом инфляции – 
22,5%. Аналогичная ситуация – с програм-
мой «Развитие судостроения». Продолжит 
сокращаться и финансирование госпро-
граммы «Научно-технологическое развитие 
Российской Федерации». Проект бюджета 
предусматривает урезание вложений в на-
цпроект «Цифровая экономика». Темп ро-
ста расходов на национальный проект «На-
ука и университеты», который в следующем 
году составит 3,4%, отстает от инфляции в 
4,5%, ожидаемой в 2024 году. То есть в ре-
альном выражении и здесь будет не рост, а 
снижение финансирования. 

Мы настойчиво добивались от правитель-
ства, чтобы оно принципиально увеличи-
ло финансирование программы «Развитие 
электронной и радиоэлектронной промыш-
ленности». И наши усилия достигли цели: в 
2024 году на нее должно быть выделено в 2,6 
раза больше средств, чем в 2023-м. Но как 
с этой программой планируют поступить 
в дальнейшем? Относительно 2024 года ее 
поддержку собираются сократить на три 
четверти в 2025-м и на 86% – в 2026-м. Даже 
по сравнению с нынешним годом ее финан-
сирование к концу предстоящей трехлетки 
урезают почти втрое.   

Представленный проект бюджета пока-
зывает, что его составители намерены и 
дальше держать на голодном пайке науку, 
без достойной поддержки которой заведомо 
невыполнимы задачи преодоления техноло-
гического отставания, модернизации эконо-
мики и инновационного прорыва. 

Финансирование прикладных научных 
исследований предлагается урезать практи-
чески по всем разделам, в рамках которых 
оно предусмотрено – даже по оборонному.  

Затраты на фундаментальные научные ис-
следования в 2024 году вырастают на 7%. 
Но в реальном выражении, с учетом инфля-
ции, их рост составит 2,5%. Относительно 
2023 года затраты по этому направлению 
должны к концу следующей трехлетки уве-
личиться на 14%. Но даже официальная ин-
фляция за три года «съест» 12,5% из них. 
В итоге реальный рост вложений в фунда-
ментальную науку не превысит за три года 
1,5%. В конце предстоящей трехлетки эти 
вложения так и останутся на уровне нынеш-
них 0,8% относительно суммарных расхо-
дов бюджета и на уровне 0,1% относитель-
но ВВП. 

Этого не просто недостаточно для реше-
ния стоящих перед страной задач модерни-
зации и технологического прорыва. Нужно 
говорить прямо: это позорный показатель 
для одной из богатейших стран планеты, ко-
торая внесла гигантский вклад в развитие 
мировой науки и подарила человечеству 
множество судьбоносных открытий и вели-
ких ученых. 

Такая бюджетная политика неизбежно 
ставит заслон на пути к реальному эконо-
мическому росту. Что подтверждено в про-
екте самими его составителями. 

Положенный в основу проекта бюджета 
базовый прогноз развития экономики пред-
полагает, что темпы роста ВВП в течение 
всей следующей трехлетки будут ниже, чем 
в текущем году, – по 2,3% в 2024-м и 2025-
м и 2,2% в 2026-м против 2,8% в 2023 году. 
Иными словами, нас ожидает очередное за-
медление темпов роста. И они по-прежнему 
не достигнут среднемировых 3% – даже ми-
нимальной планки, соответствующей целе-
вым установкам, которые были сформули-
рованы в Послании президента.   

Согласно прогнозу, на котором основан 
бюджет, средневзвешенная цена доллара в 
2024 году составит 90, в 2025-м – 91, а в 2026-
м – 92 рубля против прогнозируемых по ито-
гам текущего года 85 рублей. В условиях им-
портозависимого рынка это прямо способ-
ствует росту цен, больно бьет по карманам 
граждан и ведет к их обнищанию. 

На этом фоне сомнительными выглядят 
заложенные в бюджетный проект прогно-
зы правительства, согласно которым инфля-
ция в следующем году не превысит 4,5%, а в 
2025-м и 2026-м останется в пределах 4%. 

В качестве положительной стороны про-
екта нельзя не отметить увеличение расхо-
дов по разделу «Социальная политика». В 
2024 году их планируется нарастить на 19%. 
В 2025-м они снижаются относительно 2024-
го на полпроцента. А в 2026 году снова по-
вышаются – на 2% относительно 2025-го и на 
21% относительно 2023-го. В реальном выра-
жении, с учетом предполагаемой инфляции 

за три года, это означает повышение соци-
альных расходов на 8,5%. 

Однако социальная политика государства 
не может исчерпываться пенсиями и пособи-
ями, которыми фактически ограничен дан-
ный раздел. Социальная политика – это и 
благосостояние трудящихся, и качество об-
разования, и создание благоприятных усло-
вий для преодоления охватившего страну де-
мографического кризиса. Это и поддержка 
национальной культуры, патриотического и 
нравственного воспитания, интеллектуаль-
ного развития общества. Но содействует ли 
всему этому такой бюджет?

Раздача  
«социального» пайка

За увеличением финансирования по разде-
лу «Образование» в 2024 году на 5,6% после-
дует, согласно проекту бюджета, его сокра-
щение на 15% в 2025-м. А в 2026 году – снова 
увеличение на 7,6%. В итоге затраты бюдже-
та на образование окажутся к концу следую-
щей трехлетки на 3,6% ниже, чем в 2023 году. 
С учетом же инфляции получается шестнад-
цатипроцентное сокращение расходов по 
этому важнейшему направлению. Упадут они 
и относительно ВВП – с нынешних 0,9% до 
0,7%. И относительно общих расходов бюд-
жета – с 4,8% до 4,2%.

Одновременно с этим урезается и финан-
сирование госпрограммы «Развитие обра-
зования». Ее бюджет к концу предстоящей 
трехлетки собираются ужать более чем на 
четверть.  

В сегодняшней обстановке, когда для нас 
особенно важны патриотическое воспитание 
и укрепление единства общества, составите-
ли бюджетного проекта считают возможным 
урезать расходы и на молодежную политику, 
также входящую в раздел «Образование». Ее 
финансирование планируют сокращать на 
протяжении всей трехлетки, ужав в 2026 году 
на 27% по сравнению с 2023-м. 

Принципиальный пересмотр политики в 
образовательной сфере – одна из главных со-
ставляющих нашей программы. А среди клю-
чевых документов, лежащих в ее основе – наш 
законопроект «Образование для всех». Над 
ним работали лучшие ученые и представители 
КПРФ в Государственной думе – Ж.И. Алфё-
ров, И.И. Мельников, В.И. Кашин, О.Н. Смо-
лин, Ю.В. Афонин, Д.Г. Новиков, С.Е. Савиц-
кая, Т.И. Плетнева, Н.А. Останина.

Мы убеждены: затраты государства на обра-
зование должны вырасти минимум в два раза. 
В этом с нами полностью солидарны автори-
тетные специалисты, работающие в образова-
тельной сфере, выражающие активную под-
держку нашей позиции и принимающие уча-
стие в круглых столах по проблемам образова-
ния, которые мы регулярно организуем. 

Без принятия разработанного нами закона 
любые обещания вывести страну на путь уско-
ренного развития будут перечеркнуты нараста-
ющей интеллектуальной деградацией и даль-
нейшим разрушением научного потенциала. 

Во имя сохранения страны мы обязаны спра-
виться с охватившим ее демографическим кри-
зисом. Но проект бюджета противоречит и этой 
стратегической задаче. В нем снова проигнори-
рованы наши требования кардинально усилить 
поддержку материнства и детства, принципи-
ально увеличить бюджетные затраты на меди-
цинскую сферу. 

Финансирование по разделу «Здравоохра-
нение» в 2024 году предлагается увеличить на 
3,2%, а в 2025-м – менее чем на процент. Та-
ким образом, запланированное на 2024–2025 
годы увеличение расходов на здравоохране-
ние будет отставать даже от официальной 
инфляции, что означает уменьшение реаль-
ных расходов по этому важнейшему направ-
лению. А в 2026 году их уже планируют сни-
зить по сравнению с 2025-м на 1,2%. Относи-
тельно 2023 года расходы на здравоохранение 
окажутся в 2026-м выше на 3%. То есть вчет-
веро отстанут от прогнозируемой трехлетней 
инфляции. 

Следовательно, по итогам трехлетки соста-
вители проекта бюджета фактически готовят 
нам снижение реальных расходов на здраво-
охранение почти на 10%. Финансирование 
стационарной медицинской помощи, то есть 
больниц, санаторно-оздоровительной помо-
щи и прикладных научных исследований в 
области здравоохранения в течение того же 
трехлетнего периода намереваются снизить и 
в номинальном выражении.

Расходы на реализацию государственной 
программы «Развитие здравоохранения», со-
гласно проекту бюджета, окажутся через три 
года на 5,3% выше сегодняшних в номиналь-
ном выражении, но на 7% ниже – в реальном. 
А нацпроект «Здравоохранение» уже в следу-
ющем году урезается на 10% даже номиналь-
но. В его рамках под нож идут расходы на 
борьбу с онкологическими заболеваниями и 
на охрану здоровья детей. 

Особое беспокойство вызывает то, как ав-
торы бюджетного проекта обходятся с фарма-
цевтикой в условиях санкций, когда наши про-
тивники грозят России перекрытием поставок 
жизненно важных лекарств. 

Составители бюджета действуют так, буд-
то в этой сфере вообще не происходит ничего 
угрожающего. Продолжают расти расходы на 
закупку зарубежных препаратов. А вложения 
в разработку и производство отечественных 
сокращаются. Это абсолютно не способству-
ет снижению зависимости от импорта меди-
каментов, которая становится сегодня осо-
бенно опасной.   

Согласно проекту бюджета, в рамках уже 
упомянутой госпрограммы «Научно-техно-
логическое развитие Российской Федера-
ции» ожидается урезание средств на при-
кладные научные исследования и разработ-
ки в интересах медицины и здравоохранения. 
Планируется сократить расходы на форми-
рование и функционирование сети медицин-
ских исследовательских центров. Откровен-
но плачевной выглядит и ситуация с новым 
федеральным проектом «Развитие произ-
водства лекарственных средств и медицин-
ских изделий». На него собираются выделить 

(Продолжение. Начало  на стр. 1)

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ
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ционе, – объясняют юристы из числа местных 
жителей, вскрывших аферу.

Но  тогда  Юрий  Карих  отделался  легким 
испугом, свалив все на случайность, мол, на 
правах арендодателя земли он якобы случай-
но приписал сыну лишние семь соток. Эти его 
признания в «случайности» были опубликова-
ны в местной газете, что вызвало шквал не-
годования тулунцев.

Когда мэр с сообщниками, из числа подчи-
ненных, понял, что операция с участком про-
шла  гладко,  решил  повторить.  Ту  же  самую 
процедуру  провернули  с  еще  одним  объек-
том, где возвели дом и два гаража. И новый 
участок  на  соседней  улице  также  перешел 
к сыну мэра. Причем для строительства до-
мов на этих участках Карих, по утверждениям 
местных жителей, использовал казенную тех-
нику, работавшую на засыпке дамбы.

Несмотря  на  эти  претензии  со  стороны 
прокуратуры,  раньше  отставка  мэра  не  со-
стоялась, как и возбуждение уголовного  дела.

В  минувший  понедельник,  помимо  мэра, 
обвинение  в  мошенничестве  предъявлено 
было еще пяти чиновникам. И речь идет уже о 
новой афере. Как утверждает следствие, мэр 
Тулуна  вместе  с  подчиненными  разработал 
целую схему по незаконному использованию 
жилья для переселенцев. Вновь построенный 
многоквартирный  дом  оказался  подтоплен-
ным  грунтовыми водами. Людей из него вы-
селили в новое жилье, а само здание снесли. 
Хотя  по  всем  показателям  его  нельзя  было 
там  строить.  Следствие  же  выяснило,  что 
чиновники прописали в нем подставных лиц, 
которые  в  конечном  счете  получили  новое 
жилье  в  хороших  домах.  И  это  притом,  что 
проблемы  с  переселением  реальных  людей, 
пострадавших от наводнения в Тулуне, не ре-
шились до сих пор. За четыре года сотни по-
страдавших жилье так и не получили, хотя по 
закону имели на это полное право.

Частный  сектор  города  в  2019  году  бук-
вально  смыло  водой,  но  «непотопляемый» 
Юрий  Карих,  как  его  называют  горожане  и 
подчиненные,  прикрываясь  решениями  спе-
циальных комиссий, не признавал дома ава-
рийными.  Повезло  справить  новоселье  бук-
вально  единицам.  И  к  их  числу  уж  точно  не 
относятся жители многоквартирного дома на 
Заречной  улице,  которым  вот-вот  на  голову 
упадет крыша. В одной из квартир такое уже 
случилось. «Представьте, если бы в квартире 
тогда  были  люди,  когда  обрушение  произо-
шло.  Ребенок  перепугался,  в  любой  момент 
может обрушиться вся крыша», – написала в 
соцсетях жительница дома на Первой Зареч-
ной улице Елена Дейнека.

Жители  этого  аварийного  дома  лично  об-
ращались  к  мэру  города,  и  не  раз.  «Сходил 
на прием к мэру. Он мне говорит: «А что вы 
от меня хотите? Ваши же квартиры, вы их и 
делайте. Это же не мой дом», – рассказал жи-
тель  дома  на  Первой  Заречной  улице  Алек-
сандр Наквасин.

Дома  самого  мэра  и  его  двух  сыновей 
строятся с размахом. Подобраться к ним не-
просто, они обнесены высоким забором. Все 
местные знают, кто владеет этими элитными 
сотками.  К  соседнему  участку  тоже  ведет 
идеальная дорога. Это владения второго сы-
на мэра, Дмитрия. 

Жители  отрезанного  от  большой  земли 
района ЛДК никаких подарков от мэра не по-
лучали ни разу за все минувшие четыре года. 
Река Ия в 2019 году смыла здесь всю инфра-
структуру. До сих пор здесь нет ни школы, ни 
магазина. Освещения тоже нет, а зимой весь 
микрорайон  остался  без  воды.  Юрий  Карих 
об  этом  знал,  потому  что  все  это  лично  ви-
дел. «Карих здесь был, заезжал. Смотрел, он 
мимо здесь по улице проехал. Посмотрел, по-
смеялся  и  уехал»,  –  рассказала  жительница 
микрорайона ЛДК Эльвира Зубкова.

Сейчас,  судя  по  видео,  обнародованному 
следственным  управлением,  еще  действую-
щему  мэру  явно  не  до  смеха.  Следователей 
интересуют все детали мошенничества с зем-
лей и недвижимостью, а также то, каким об-
разом в Тулуне распределялось жилье, если 
без него так и остались сотни нуждающихся 
семей.

Вчера  следственное  управление  СКР  по 
Иркутской  области  официально  сообщило 
о  задержании  мэра  Тулуна  и  предъявление 
ему  обвинения.  Также  предъявлено  обвине-
ние  в  мошенничестве  бывшему  председате-
лю комитета по управлению муниципальным 
имуществом администрации Тулуна. В пресс-
релизе СКР это имя не раскрывается, но, как 
следует из информации на сайте мэрии,  эту 
должность  занимала  Марина  Миронова.  Из 
сообщения следует: «В ходе обысков по ме-
стам  жительства  и  работы  фигурантов  изъ-
яты предметы и документы, имеющие доказа-
тельное  значение.  Органами  следствия  воз-
буждены уголовные дела по мошенничеству. 
Большинство  фигурантов  активно  сотрудни-
чают со следствием».

«Единая  Россия»  отказалась  комментиро-
вать задержание Юрия Карих, который триж-
ды при ее поддержке избирался на пост гра-
доначальника. Портал «ИрСити» обратился в 
пресс-службу партии 17 октября. Там ответи-
ли,  что  эту  ситуацию  «Единая  Россия»  ком-
ментировать не будет. Но вот что интересно, 
первый раз Карих стал мэром Тулуна в 2010 
году при поддержке «Единой России». В янва-
ре 2014 года ему пришлось сложить полномо-
чия из-за вступления в силу обвинительного 
приговора по делу о мошенничестве, который 
был вынесен в конце 2013 года. Речь шла о 
том, что мэр предоставил в бухгалтерию ад-
министрации липовые документы о прожива-
нии в гостинице в период командировки в Ир-
кутск на сумму 22 тысячи рублей. Тогда мэр 
Тулуна был оштрафован на 50 тысяч рублей. 
Через  полгода  после  отставки  Карих  вновь 
выдвинулся на выборы мэра, и вновь от «Еди-
ной России». После его победы в Тулуне про-
шел  митинг  несогласия  с  результатами  вы-
боров, а ближайший конкурент мэра – на тот 
момент  вице-мэр,  кандидат  от  «Справедли-
вой  России»  Александр  Кутковой  –  оспорил 
итоги голосования в городском суде, однако 
облсуд  признал  результаты  выборов  закон-
ными.  В  2019  году  Карих  пошел  на  выборы 
мэра  Тулуна  опять  при  открытой  поддержке 
«Единой России». 

Наша справка
Юрию Карих 56 лет. Он родом из Уссурий-

ска, школу окончил в Мамско-Чуйском райо-
не. В 1984 году поступил в иркутский политех 
на автомеханический факультет. После окон-
чания института в 1991 году начал работу на 
Иркутском ремонтно-механическом заводе 
слесарем по ремонту строительно-дорожной 
техники. В октябре 1992-го Карих переехал в 
Тулун, на родину супруги, и устроился на ра-
боту на Тулунское пассажирское автотран-
спортное предприятие. Сначала был главным 
механиком, а с 2000-го по 2006-й возглавлял 
АТП. 

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

№ 171  ✦  19 октября 2023 г.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО

Фермер в капкане  
зерновой сделки

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ

Ради всего 
человечества

Анна ВАСИЛЬЕВА

Логистика  
Осяткино

СКРЫТАЯ ВОЙНА БЕЗ ОРУЖИЯ И РУБЕЖЕЙ

2 8 12

4

Нобелевские лауреаты 
России, СССР, РФ

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ  

Биография Альфреда Но-
беля, которому 21 октября 
2023 года исполняется 190 
лет, столь же удивительна и 
уникальна, как и оставленное 
им наследие. Альфред Но-
бель родился в Стокгольме 
21 октября 1833 года в семье 
Эммануэля Нобеля, изобре-
тателя и инженера. Интерес 
к химии, изобретательству и 
взрывчатым веществам Аль-
фред перенял от отца. Эм-
мануэль Нобель в 1837 году 
переехал в Санкт-Петербург, 
где достиг успеха как произво-
дитель станков и взрывчатых 
веществ. В то же время он, как 
и позднее его сын, тоже был 
успешным изобретателем – 
например, именно он изобрел 
фанеру – ведь многие совер-
шенно привычные и кажущи-
еся нам простыми вещи были 
когда-то плодом чьего-то, по-
рой гениального, открытия или 
изобретения.

Впоследствии большая 
часть жизни Альфреда Нобеля 
была связана с Россией, и он 
свободно разговаривал на рус-
ском языке, как еще и на ан-
глийском, французском и не-
мецком. Нобель учился в Рос-
сии, Европе и США, побывал 
во множестве стран, приобрел 
широкий кругозор и жизнен-
ный опыт. В общей сложности 
Нобель получил 355 патентов 
на свои изобретения, среди 
которых самым известным, 
вероятно, являются динамит 
и детонатор. Отмечу, что сфе-
ра применения динамита, как 
и других изобретений Нобеля, 
далеко не ограничивалась во-
енными технологиями. Тот же 
динамит активно применялся 
в горнорудной промышленно-

сти или при прокладке 
дорог. 

Основной капитал 
Альфред Нобель соз-
дал на военных заказах 
и разработке нефтяных 
месторождений в Баку. 
Бизнес развивался на-
столько успешно, что 
в конце концов Нобель 
стал задумываться о 
том, какую память оста-
вит потомках, как его 
будут оценивать. Веро-
ятно, к решительным 
действиям в этом на-
правлении его подтол-
кнул курьезный и печаль-
ный случай – в 1888 году 
в газетах был опублико-
ван некролог по нему, 
поскольку газетчики спу-
тали его с умершим бра-
том, Людвигом Нобелем. 

Многие некрологи бы-
ли выдержаны в совер-
шенно не печальных то-
нах, напротив! Говорилось, что 
мир избавился от «динамитно-
го короля» и «миллионера на 
крови». А один из некрологов 
назывался: «Торговец смер-
тью мертв. Доктор Альфред 
Нобель, который разбогател, 
найдя способы убить больше 
людей быстрее, чем когда-ли-
бо прежде, вчера умер». Эти 
некрологи произвели на Но-
беля самое угнетающее впе-
чатление, при том, что сам он, 
как это ни удивительно, был по 
своим взглядам пацифистом и 
мечтал изобрести оружие, ко-
торое положит конец войнам. 

«Война – это ужас из ужа-
сов, это самое страшное 
преступление. Мне бы хоте-
лось изобрести вещество 
или машину такой разруши-
тельной силы, чтобы всякая 
война вообще стала бы не-

возможной… Возможно, мои 
заводы положат конец войне 
раньше, чем ваши конгрессы: 
в тот день, когда два армей-
ских корпуса смогут взаим-
но уничтожить друг друга за 
секунду, все цивилизованные 
нации наверняка в ужасе от-
шатнутся и распустят свои 
войска». И Альфред Нобель 
оказался абсолютно прав, 
опередив свое время почти на 
столетие. Изобретение ядер-
ного оружия, особенно после 
получения ядерного паритета 
Советским Союзом, положило 
конец крупным войнам и сде-
лало третью мировую войну, 
которая теоретически должна 
была последовать за первы-
ми двумя и стать еще более 
разрушительной, очень мало-
вероятной. Даже сейчас, ког-
да США и Запад переживают 
крайне болезненное для них 
крушение их гегемонии, ядер-
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ное оружие остается надеж-
ным сдерживающим фактором 
и не позволяет Западу превра-
тить весь мир за их границами 
в большой сектор Газа.

Альфред Нобель, как и мно-
гие выдающиеся изобретатели 
и ученые, на мой взгляд, со-
вершенно обоснованно не чув-
ствовал ответственности за 
свои открытия и изобретения, 
так как он ставил для себя за-
дачу совершить благо для че-
ловечества, а уже конкретные 
люди могут превратить во зло 
практически любое изобрете-
ние, любое достижение про-
гресса. Мы это наглядно видим 
на примере цифровизации, ко-
торая сделала возможным по-
трясающий скачок человече-
ской цивилизации, превратив 
при этом человеческую жизнь 
в ад, когда любому ребенку, 
имеющему смартфон, доступ-
на вся мерзость, до которой 

только додумались лю-
ди, а жизнь совершенно 
обычного человека ста-
ла подвергаться такому 
тотальному контролю 
во всех сферах, какой и 
не снился авторам са-
мых смелых антиутопий 
прошлого. Более того, 
стремительное развитие 
технологий, авторы ко-
торых хотели облегчить 
нам жизнь, поместили 
в антиутопию уже наше 
поколение, не говоря о 
наших детях.

Увы, примерно такая 
же участь постигла и са-
мый главный дар Нобеля 
человечеству – Нобелев-
скую премию, но об этом 
чуть ниже.

Итак, Нобель, ужас-
нувшись радостному 
тону некрологов по се-
бе, решил срочно что-

то предпринять. А поскольку 
состояние его уже тогда бы-
ло огромным, на него работа-
ло около сотни заводов в 20 
странах, он решил, что оно 
должно работать на будущее 
всего человечества. В своем 
завещании он написал: «Я, ни-
жеподписавшийся, Альфред 
Бернхард Нобель, обдумав и 
решив, настоящим объявляю 
мое завещание по поводу иму-
щества, нажитого мною… 
Капитал мои душеприказчики 
должны перевести в ценные 
бумаги, создав фонд, процен-
ты с которого будут выда-
ваться в виде премии тем, 
кто в течение предшеству-
ющего года принес наиболь-
шую пользу человечеству.

Указанные проценты следу-
ет разделить на пять равных 
частей, которые предназна-
чаются: первая часть тому, 

кто сделал наиболее важное 
открытие или изобретение 
в области физики, вторая – 
в области химии, третья – в 
области физиологии или ме-
дицины, четвертая – создав-
шему наиболее значительное 
литературное произведение, 
отражающее человеческие 
идеалы, пятая – тому, кто 
внесет весомый вклад в спло-
чение народов, уничтожение 
рабства, снижение числен-
ности существующих армий 
и содействие мирной догово-
ренности… 

Мое особое желание заклю-
чается в том, чтобы на при-
суждение премий не влияла 
национальность кандидата, 
чтобы премию получали наи-
более достойные».

В 2023 году размер Нобе-
левской премии составил 11 
миллионов шведских крон, 
или около 1 миллиона долла-
ров США. 

На мой взгляд, длительное 
время идея Нобеля работала 
блестяще, способствуя тех-
ническому и нравственному 
прогрессу, хотя, разумеется, 
не без ангажированности и 
перекосов. Так, количество 
премий, присужденных пред-
ставителям США, составило 
411, а представителям СССР 
и позже Российской Федера-
ции – всего лишь 30, хотя по 
развитию науки, и особенно 
фундаментальной науки, про-
порция должна быть обрат-
ной. Отчасти это объясняется 
имевшейся с самого начала 
ангажированностью и полити-
зированностью Нобелевско-
го комитета, которая с годами 
стала просто вопиющей, а от-
части тем, что присуждавши-
еся в СССР Ленинская и Го-
сударственная премии, хотя 

формально по сумме и были 
заметно меньше Нобелевской, 
однако по почету и реальным 
материальным благам были с 
ней вполне сопоставимы. 

Нобелевский комитет, буду-
чи по своей сути и по составу 
абсолютно буржуазной и про-
западной структурой, тем не 
менее, в XX веке прошел ту 
же эволюцию, что и большин-
ство организаций в мире. В на-
чале XX века запрос на соци-
альную справедливость был 
необычайно велик, Великая 
Октябрьская революция пере-
вернула весь мир и заставила, 
по крайней мере внешне, ува-
жать людей труда во всем ми-
ре. А стремительное развитие 
СССР и его Победа в Великой 
Отечественной войне вознес-
ли авторитет нашей страны 
на небывалую высоту. Поэто-
му лауреатами Нобелевской 
премии становились как наши 
великие ученые, чьи откры-
тия Нобелевский комитет, при 
всей своей врожденной по-
литической близорукости, не 
мог не замечать, так и великие 
деятели культуры левых взгля-
дов – Михаил Шолохов, не-
мец Герман Гессе, французы 
Жан-Поль Сартр, Андре Жид, 
Ромен Роллан, Альбер Камю и 
другие. Увы, думаю, ни у кого 
из перечисленных сейчас не 
было бы ни малейших шансов 
получить Нобелевскую пре-
мию. Кстати, Жан-Поль Сартр, 
известный своими весьма ка-
тегоричными антикапитали-
стическими высказываниями, 
отказался от Нобелевской пре-
мии.

Впрочем, уже тогда Нобе-
левская премия по литературе 
и Нобелевская премия мира 
стали политическими инстру-
ментами для продвижения За-
падом своего влияния в соци-
алистических странах. Лично 
я совершенно не понимаю, за 
какие такие великие достиже-
ния была присуждена в 1958 
году Нобелевская премия Бо-
рису Пастернаку – думаю, про-
сто чтобы добавить ему скан-

К 190-летию со дня рождения Альфреда Нобеля, ученого-инженера, учредителя Нобелевских премий

Ради всего человечества Ради всего человечества
И.П. ПАВЛОВ, физиолог (1904)

Г. СЕНКЕВИЧ, писатель (1905)

И.И. МЕЧНИКОВ, физиолог (1908)

И.А. БУНИН, писатель (1933)

Н.Н. СЕМЕНОВ, химик (1956)Б.Л. ПАСТЕРНАК, поэт (1958) И.М. ФРАНК, физик (1958)Л.Д. ЛАНДАУ, физик (1962) П.А. ЧЕРЕНКОВ, физик (1958)А.М. ПРОХОРОВ, физик (1964) И.Е. ТАММ, физик (1958)Н.Г. БАСОВ, физик (1964)
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жает ею и себя, и окружающих. Осо-
бенно тем, кто сейчас служит, нужно 
быть внимательными к матерному 
слову. Выживают те, кто идут в бой 
с молитвой, а кто с матом, скорее по-
гибают…  

– Под вывеской толерантности 
влиятельными силами в целом 
коварно, ползуче проводится де-
сакрализация всего того, что свя-
щенно для русского человека…

– Это так. На Красной площади 
стали проводить рок-концерты. За-
ливают на ней каток. Но это же свя-
щенное место! В Санкт-Петербурге 
кощунственно пытались открыть па-
мятную доску Маннергейму, ведь хо-
рошо известно, что финская армия 
участвовала в блокаде Ленинграда, 
на ее счету множество жертв. Не-
сколько раз замазывали на Невском 
проспекте надпись: «Граждане! При 
артобстреле эта сторона улицы наи-
более опасна». Ее чтут жители го-
рода. Дурной пример распростра-
няется в области, районы. Кое-где 
рядом с памятниками выдающимся 
землякам ставят мусорные баки, на 
улицах, носящих имя героев войны, 
открывают ночные клубы с оккупаци-
онными английскими названиями. То 
есть на фоне размывания историче-
ской памяти одновременно происхо-
дит экспансия чуждого нам.

– Это касается и «комфортных 
зон» англосаксонского образца, 
представляемых как забота вла-
сти о гражданах. В них, как прави-
ло, присутствует штампованное 
сердце с буквой Я, поскольку гло-
бализм стремится к стандартиза-
ции, унификации мира. А что та-
кое глобализм? Патриарх Кирилл 
сказал, что это явление антихри-
ста. Следовательно, это сердце 
можно называть, условно говоря, 
сердцем антихриста. Увы, кое-где 
православные священники даже 
освещают эти «зоны»…

– Валерий Яковлевич, подлинная 
забота о гражданах России – это то, 
что позволит нам преодолеть демо-
графический кризис, который замал-
чивается. Вымирающих русских за-
мещают мигранты из Средней Азии, 
вот уже и до создания в России аф-
риканских деревень дошло. Будто 
существуют планы завезти в Россию 
до 2035 года 20 миллионов африкан-
цев вместо реального улучшения де-
мографической ситуации в стране, 
вместо развития коренного государ-
ствообразующего народа. Опять же 
вспомним историю. При царе Николае 
Втором население России выросло на 
60 миллионов человек и стало к кон-
цу его правления 180 миллионов. В 
СССР, где была идеологически вытес-
нена вера, но сохранены нравствен-
ные ценности, несмотря на Граждан-

скую войну, репрессии, Великую Оте-
чественную войну, население страны 
выросло еще на 120 миллионов чело-
век и достигло 300 миллионов к 1991 
году. С 1991 года по 2023 год вроде бы 
нет масштабных войн и катастроф, а 
население России сократилось на 31 
миллион человек. Исчезли до 100 ты-
сяч деревень в стране, 2,5 тысячи из 
них в Тверской области. Разве не вре-
мя нам встревожиться? Истинная тра-
гедия вымирания происходит сейчас у 
нас не на войне – ежегодно массово 
люди гибнут в автомобильных авари-
ях, при пожарах, от алкоголя и нар-
котиков, от насильственных смертей. 
А от абортов – умышленных убийств 
младенцев – убито в десятки, если не 
в сотни раз больше… Мы, к сожале-
нию, не используем в достаточной ме-
ре пункт 3 статьи 55 Конституции Рос-
сийской Федерации. Он гласит, что го-
сударство может ограничить права и 
свободы человека и гражданина в той 
мере, в какой это необходимо для за-
щиты общественной нравственности. 
Есть также Федеральный Закон о за-
щите русского языка, есть Стратегия 
национальной безопасности Россий-
ской Федерации…

– То есть инструменты защиты 
национальных интересов есть…

– Но есть и такая беда, о которой 
мы опасаемся говорить вслух. Про-
изошла деинтеллектуализация «эли-
ты». Кто приходил в управленцы? 
Зачастую «дети ЕГЭ», нередко с 
дипломами, полученными в сомни-
тельных заведениях, без знания жиз-
ни, должного практического опыта. 
Как Вы верно подметили в одной из 
своих статей, снижение интеллек-
туального и нравственного уровня 
«элиты» представляет серьезную 
опасность для национальных инте-
ресов страны. Но главное, конечно 
же, кроется во властных амбициях 
корпораций, нацеленных на умень-
шение роли, подмену государства. 
Считаю, это опасный процесс, и роль 
государства во всех сферах, особен-
но в экономической, финансовой, 
надо усиливать. Само время к тому 
подталкивает. Понимаю, как это не-
просто. Основы либеральной управ-
ленческой модели сложились задол-
го до прихода Владимира Путина в 
президенты России. Владимиру Вла-
димировичу удалось многое сделать 
для укрепления российской государ-
ственности, но доминирующую роль 
в стране все еще играет банкиров-
щина, олигархат. Мне представляет-
ся, ему достанет терпения, смирен-
номудрия…

– Почему Вы говорите о смире-
нии?

– Потому что, по словам одного из 
старцев, оно «открывает духовные 
очи и позволяет точно увидеть сво-

его противника, то есть демонов, ко-
торые уловляют в человеке разные 
страсти…» Гордый никогда не видит 
своих страстей. И, конечно, не при-
знает их. Смирение делает ясным 
не только наше сознание, но и под-
сознание. Однако перед злом мы не 
должны смиряться, нужно давать 
отпор тому злу, что разрушает на-
ше Отечество. Митрополит Филарет, 
предвидя грядущие на Россию испы-
тания, говорил: «Люби врагов своих, 
ненавидь врагов Христа и бей врагов 
Отечества». Сегодня враги Отече-
ства – это как раз либералы, пятая 
колонна, прозападные силы. Нуж-
но собрать нашу волю воедино, ни 
один православный человек не дол-
жен остаться в стороне от укрепле-
ния Отечества. Многое тут зависит и 
от глав муниципалитетов. Недавно я 
направил в Ассоциацию глав муни-
ципалитетов Тверской области ком-
плекс тем для обсуждения и выра-
ботки рекомендаций для федераль-
ных органов власти. Это помогло бы 
нам активизировать решение набо-
левших опросов.

– Можете назвать хотя бы неко-
торые из этих тем?

– Могу. «Соответствие действий 
во внутренней и внешней политике 
задачам специальной военной опе-
рации; разработка и принятие госу-
дарственного документа, раскрыва-
ющего смысл национальной идеи, 
государственной идеологии России; 
дополнительные меры по мобили-
зации экономики, укрепление обо-
ронно-промышленного комплекса, 
армии; национализация ЦБ и фи-
нансовой системы, природных, зе-
мельных, лесных, водных ресурсов, 
энергетики, науки; снижение ставки 
рефинансирования Центробанка до 
1–2 процентов; снижение полити-
зации общества и роли политиче-
ских партий в формировании пред-
ставительных органов власти, воз-
вращение к принципу выборности 
судей; пропаганда и продвижение 
семейных ценностей; пересмотр си-
стемы образования и образователь-
ных программ, возврат к традициям 
русского (советского) образования; 
улучшение демографии, запрет 
абортов, поддержка многодетных се-
мей; восстановление паритета цен 
на сельскохозяйственную и иную 
продукцию для нужд АПК; восста-
новление и развитие системы здра-
воохранения в малых городах…»

– Все это чрезвычайно актуаль-
но. Считаете, Вас и Ваших коллег 
услышат?

– Надеюсь, так и будет. Пришло 
время не только слушать, но и слы-
шать голос снизу. Это – глас народ-
ный.
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дальности и противопоставить 
руководству СССР. В 1970 году 
премия была присуждена, на 
мой взгляд, абсолютно ник-
чемному писателю Алексан-
дру Солженицыну (я сейчас 
даже не обсуждаю его поли-
тические взгляды, заявления 
и правдивость или неправди-
вость его книг). На мой взгляд, 
читать его – сущее мучение, 
он, кроме всего прочего, скуч-
нейший и неинтересный. Зато 
он был весьма пассионарный 
враг СССР. Хотя история во-
обще не без чувства юмора – 
закончил свои дни Александр 
Солженицын уже в постсовет-
ской России, отстраненный 
практически от всех средств 
массовой информации, и не-
задолго до смерти сделал при-
знание, что, по его мнению, в 
Советское время простые лю-
ди жили лучше, чем в поре-
форменной России. Согласи-
тесь, это дорого стоило в устах 
человека, всю жизнь потратив-
шего на борьбу с Советским 
Союзом.

В 1975 году Нобелевская 
премия мира была присужде-
на Андрею Сахарову, – лич-
ности, на мой взгляд, весьма 
претенциозная и, по моему 
мнению, полностью уклады-
вающейся в нынешнее поня-
тие «иноагент». А дальше, что 
называется, пошло-поехало. 
В 1987 году премия была при-
суждена Иосифу Бродскому. 
Почитайте его стихотворение 
«Набросок», найдите в интер-

нете, не поленитесь. Дальше 
ничего и говорить об этом че-
ловеке не нужно. 

После разрушения СССР 
Нобелевская премия, на мой 
взгляд, стала не просто ак-
тивно деградировать, а пре-
вратилась в свою противопо-
ложность, стала просто ин-
струментом по продвижению 
американского и западного 
влияния. Нобелевская пре-
мия превратилась в такое же 
оружие, как и динамит, и по-
пала как раз в те самые не-
правильные руки. Думаю, вряд 
ли Альфред Нобель одобрил 
бы присуждение премии ми-
ра Михаилу Горбачеву. Трудно 
придумать человека, который 
бы сделал больше для разру-
шения не только исторической 
России-СССР, но и всей миро-
вой системы, сложившейся по 
результатам Второй мировой 
войны. На Горбачеве, на мой 
взгляд, лежит вина за абсо-
лютное большинство погиб-
ших в конфликтах по всему 
миру, начиная с 1985 года. 

И уж точно Нобель пришел 
бы в ужас от присуждения Но-
белевской премии мира – ми-
ра! – Бараку Обаме. И навер-
няка не понял бы, за что пре-
мию по литературе присудили 
Светлане Алексиевич – это по-
сле Ромена Роллана, Михаила 
Шолохова и Альбера Камю! И, 
на мой взгляд, жирной точкой в 
истории Нобелевской премии 
мира можно считать ее при-
суждение организации, специ-

ализирующейся на фальсифи-
кации истории нашей страны, 
– иностранному агенту, неже-
лательной в России органи-
зации, ликвидированной ре-
шением Верховного суда РФ, 
«Мемориал» и иностранному 
агенту Дмитрию Муратову. Что 
они сделали для дела мира?! 
На мой взгляд, ровно ничего и 
даже напротив.

Да, конечно, авторитет Но-
белевской премии после всех 
этих, мягко говоря, спорных 
решений, сильно потускнел. 
Но это точно не вина Альфре-
да Нобеля, который явно хотел 
как лучше. Просто, как я уже 
сказал, с его Нобелевской пре-
мией отчасти случилось то же, 
что и с изобретенным им дина-
митом – попав в нечистые ру-
ки, даже лучшие изобретения 
могут причинять зло. Но мир 
стремительно меняется, и я 
считаю, что меняется к лучше-
му – и вновь, кстати, усилиями 
нашей страны. И я думаю, ра-
но или поздно и Нобелевская 
премия окажется в гораздо 
более чистых руках, а заве-
щание Альфреда Нобеля, чей 
190-летний юбилей мы будем 
отмечать со всем уважением, 
будет выполнено на благо все-
го человечества. 

г. Электросталь,  
Московская обл.

М.А. ШОЛОХОВ, писатель (1965)

Д.А. МУРАТОВ, журналист (2021)

А.И. СОЛЖЕНИЦЫН, писатель (1970)

К.С. НОВОСЕЛОВ, физик (2010)

Л.В. КАНТОРОВИЧ, экономист (1975)

А.А. АБРИКОСОВ, физик (2003)

П.Л. КАПИЦА, физик (1978)

М.С. ГОРБАЧЕВ, политик (1990)

Ж.И. АЛФЕРОВ, физик (2000)

А.Д. САХАРОВ, ученый (1978)

В.Л. ГИНЗБУРГ, физик (2003)
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Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, фермер, 
сопредседатель движения 
«Федеральный сельсовет»

– Василий Александрович, прав-
да ли, что скоро мы можем совсем 
без ржаного хлеба остаться?

– Во-первых, рожь сеяли, ее девать 
было некуда. Наши фермеры, участ-
ники «Федерального сельсовета», по 
7600 рублей сдали рожь, то есть очень 
дешево, дешевле даже себестоимо-
сти. Поэтому ее крайне невыгодно се-
ять. Если не будут сеять, то не будет 
и ржи. Подсыплют в хлеб для нас ка-
кого-нибудь ячменя. Хлеб ведь можно 
печь из чего угодно, даже, как говорят 
челябинские ученые, уже запатенто-
вана технология выпекания хлеба из 
пшеницы четвертого класса зерна, 
даже не третьего. Третий более-ме-
нее идет на экспорт, а нам, простым 
россиянам, можно и кормовое зерно 
скормить. На цену такое «новшество» 
не повлияет, на здоровье тоже не по-
влияет, просто он будет очень не-
вкусный.

– В связи с нынешней внешнепо-
литической обстановкой – могут ли 
открыться международные сель-
скохозяйственные рынки для Рос-
сии?

– Особо открываться нечему. На са-
мом деле у нас же глобальная про-
блема с логистикой. Покупателей 
российского зерна очень много. Это 
и Африка, и Ближний Восток, и Ки-
тай. А еще всему тормозом служит 
вся система управления экономикой. 
Не только логистика нас «не пускает». 
Я – производитель зерна, директор 
хозяйства, произвел, условно, тонну 
зерна. Покупатель из Сирии хочет его 
купить по нынешней стоимости при-
мерно 24 000 рублей. А теперь счита-
ем: порт взял за перевалку зерна у мо-
его покупателя 3000 рублей за тонну. 
Дальше Министерство сельского хо-
зяйства немедленно забирает у меня 
5500 рублей – экспортная пошлина за 
тонну пшеницы. Уже у меня отобрали 
8500 рублей.

Смотрим дальше. Есть экспортер, у 
которого в руках квота, у меня квоты на 
вывоз продукции за рубеж нет, и мне 
ее никто не даст. Экспортер забира-
ет еще 4000. Складываем и получаем, 
что у меня отобрали уже 12 500 рублей 

с каждой тонны. Нельзя забывать, что 
есть еще транспортные расходы, ведь 
мое зерно везли на машинах, на поез-
де до порта. Например, из Воронежа 
или Липецка это стоит где-то 3500–
4000 рублей с тонны. А если мне его 
нужно вывезти с Урала, то это никак не 
меньше 7000 рублей с каждой тонны. 
И что при таком раскладе останется 
крестьянину? Сущие гроши, которые 
не окупят даже само производство, не 
говоря о достойной зарплате хлеборо-
бам, обновление техники, расширение 
производства.

На нашем зерне зарабатывают все, 
кроме непосредственно крестьянина. 
А это означает, что абсолютно невер-
на сама организация аграрного ком-
плекса России. В 2017 году мы все это 
донесли правительству, разработали 
собственные предложения, как вос-
становить здравый смысл в сельско-
хозяйственном производстве. Страна 
сможет эффективно жить и развивать-
ся только тогда, когда в ней крестьяне 
зажиточны. Только крестьяне в нашей 
стране дадут возможность развивать-
ся всей промышленности. Мы бы и 
легковые автомобили покупали, и по-
купали бы много. Поэтому сейчас нам 
ничего не остается, кроме как сде-
лать трагический вывод – цена зерна 
на мировом рынке не имеет никако-
го значения, потому что наши власти 
убеждены: крестьяне России должны 
работать даром. Отсюда все законо-
мерные, вытекающие из такой ситуа-
ции беды.

Главная проблема сейчас – капкан 
зерновой сделки. Мы разоряемся, с 
нами разоряются заводы производя-
щие тракторы, комбайны, всю сель-
скохозяйственную технику. Вот итог 
отсутствия здравой, продуманной, 
просчитанной государственной поли-
тики в агропромышленной отрасли.

В наших предложениях и програм-
мах были реальные пути и механизмы, 
как сделать аграрный сектор локомо-
тивом экономики страны, локомоти-
вом социального развития России. 
Власть отвергла, не приняла, не по-
считалась с нашим опытом. Мы пошли 
по самому худшему варианту. Мы ока-
зались в тупике. Вот так и получилось.

Если вдуматься, то и с демографией 
в стране ничего не получается именно 
по тем же самым причинам.

Россия стоит перед глобальным де-
мографическим вызовом. Притом, что 
приняты и профинансированы много-
миллиардные программы на этот счет. 
Все расписано. Но государство уму-
дрилось пойти прямо противополож-
ным курсом. Во всех чисто русских ре-
гионах сокращается население. В 18 
областях России впервые число разво-
дов превысило число браков.

А этот фактор связан со многими, 
казалось бы, не имеющими прямо-
го отношения к проблеме факторами. 
Например, если мы в семье не ужи-
ваемся, как же мы можем ужиться с 
окружающим миром, если мы так низ-
ко опустились в своем социальном 
развитии?

Сейчас многие просто криком кричат 
о провальной миграционной политике, 
Притом, что эксперты «Федерального 
сельсовета» еще давно предупрежда-
ли о проблемах с миграцией в стране. 
На днях мы на своем совете обсужда-
ли проблему кадров. В первую очередь 
– инженерные кадры. Их на селе вооб-
ще не остается. Мы с коллегами были 
категорически против повсеместного 
закрытия в районах ПТУ и СПТУ. Сей-
час мы пожинаем плоды того вредно-
го и опасного решения. В наших селах 
фактически не осталось трактористов, 
комбайнеров, животноводов, масте-
ров машинного доения. Зато мы вы-
растили легионы парикмахеров, пова-
ров, немереное количество менедже-
ров.

Сейчас мы впадаем в очередную 
крайность и создаем новые проблемы. 
Смотрю на последние решения прави-
тельства и не могу понять: мы социали-
стическое производство решили стро-
ить в России?

Национализируем через суды заво-
ды и фабрики. В списке на депривати-
зацию более 400 предприятий. Но для 
того, чтобы, как говорится, «дать им 
ума», чтобы они эффективно заработа-
ли на благо народа, надо иметь спец-
ов, способных эффективно управлять 
государственной собственностью. 
Только тогда, когда эффективно зара-
ботает госсобственность, только тогда 
стоит заниматься деприватизацией. 
Вот «Роснефть» у нас государственная. 
Что, от этого дизтопливо стало дешев-
ле? Что делают наши энергопроизво-
дители? Предлагают на полном серье-
зе повысить своему населению тари-
фы и цены на газ, на тепло, на горючее, 
чтоб за границу продать дешевле. У 
нас надо спасать и развивать свои про-
изводства, для внутреннего потребле-
ния в стране. А мы строим завод мину-
добрений для Китая в Находке, хотя он 
совсем не нужен нам.

Я внимательно изучил националь-
ный план стратегии развития России 
до 2039 года. В нем заложено серьез-
ное вымирание, около 7–8 млн насе-
ления страны. Это и есть наше стра-
тегическое развитие? Нам чиновники 
рассказывают сказки, как все растет в 
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жить у нас. Главное – быть оптимистом в 
нашей деревне».

Людмила любит рассказывать исто-
рию, которая с ней приключилась много 
лет назад во время отдыха на Майорке. 
«Мы отдыхали на другой стороне остро-
ва, в 60 километрах от аэропорта, – вспо-
минает она. – Таксист всю дорогу ворчал: 
«Господи, в какую даль вы забрались, а 
если пожилой повезет» – и дальше всё 
«бу-бу-бу» да «бу-бу-бу». И ведь едет же 
по дороге отличной и асфальту нормаль-
ному. Я уж сидела и молчала. Представ-
ляете, для кого-то 60 километров по ас-
фальту в удобной машине – проблема. В 
таком случае нам памятники нужно ста-
вить, получается».

❑ ❑ ❑
Перед командировкой я пыталась до-

говориться о встрече с главой Верхнето-
емского муниципального округа Сергеем 
Гуцало, чтобы из первых рук узнать, по-
чему власти годами не могут решить про-
блему с дорогой. Он сухо мне ответил в 
соцсетях, что уже в курсе нашей поездки, 
и добавил: «Проблемой мы занимаемся 
совместно с Архангельскавтодором. Не 
совсем понимаю суть вашей поездки! Ес-
ли создать резонанс, то его и так хватает! 
Писать надо было раньше, когда дорога 
отсутствовала от слова «совсем». Но все 
же встретиться согласился, а потом пере-
стал отвечать на сообщения.

Уже после поездки «Такие дела» от-
правили в администрацию официальный 
запрос. Через пару дней Сергей Гуцало 
перезвонил: «Мы бы с радостью возобно-
вили рейсовый автобус, но нет водителей. 
Вот я лично возить не буду. Если водитель 
будет жить в Верхней Тойме, машина в 
два раза больше будет кататься, а это все 
деньги. Водитель должен быть там, на ме-
сте, а там их нет». 

На вопрос о состоянии дороги глава 
округа ответил, что основные работы ве-
дутся уже пять лет. «Если сейчас вы езди-
ли и там был участок в километр непро-
езжий, то в прошлом году таких было 12 
километров. На этот непроезжий участок 
у нас есть договоренность с Архангель-
скавтодором, чтобы его довести до ума. В 
следующем году будет лучше дорога. То, 
что я уже трачу три часа летом на доро-
гу от Верхней Тоймы до поселков, – это 
очень хороший результат. Раньше было 
шесть-семь часов… Стоимость киломе-
тра дороги – порядка трех-пяти миллио-
нов. Ну умножьте вы стоимость киломе-
тра на 200 километров этой дороги».

Дорога в деревни – регионального зна-
чения, и отвечает за нее Архангельскав-
тодор. «Такие дела» также направили за-
прос агентству, там ответили, что пере-
водить зимник в дорогу круглогодичного 
действия пока не планируют. Для этого 
потребуется построить новую дорогу 
стоимостью более 1,5 миллиарда рублей: 
«Предусмотреть все необходимые меро-
приятия для устойчивой и бесперебой-
ной работы автодороги возможно только 
после проведения изыскательских работ, 
разработки проектно-сметной докумен-
тации и ее реализации. Из-за недоста-
точности финансирования проектирова-
ние и реализация проекта не предусмо-
трены».

Что всплывает  
после потопа

Карих и другие
Анатолий ТАРАСОВ

В Иркутской области следователями След-
ственного комитета России задержан мэр 
Тулуна Юрий Карих. Как сообщает пресс-
служба регионального управления СКР, он 
подозревается в мошенничестве при пересе-
лении граждан из аварийного жилья.

Спустя четыре года Тулун напомнил о себе 
громким скандалом. А в 2019 году на город 
пришелся удар жуткой стихии. «Советская 
Россия» тогда подробно писала о наводне-
нии, в котором жилья лишись сотни жителей 
Приангарья. Судя по той информации, кото-
рую обнародовало следствие, задержание 
мэра и то трагическое наводнение связаны 
между собой самым прямым образом. У след-
ствия есть все доказательства того, что мэр 
Юрий Карих неплохо нажился на наводнении. 
И воплощать мошеннические схемы с жильем 
для пострадавших ему помогала его же адми-
нистрация. 

Юрия Карих за минувшие дни задерживали 
дважды. И теперь, судя по всему, серьезно и 
надолго. Следствие в этот раз назвало градо-
начальника не просто подозреваемым, а од-
ним из главных фигурантов уголовного дела. 
На видео, которое обнародовало следствен-
ное управление с допросом мэра Тулуна, он 
сидит, облокотившись на стол, а на следую-
щих кадрах на него уже надевают наручники. 
Хотя, как утверждают сами жители Тулуна, 

всерьез за мэра взялись лишь после разо-
блачающего сюжета на одном из федераль-
ных телеканалов.

О чем же, собственно, идет речь и в чем 
обвиняют Юрия Карих? После наводнения в 
Тулуне на аукционах были разыграны два зе-
мельных участка. Один в итоге через пере-
уступку права аренды оказался в руках млад-
шего сына мэра – Евгения. На участке, по 
данным правоохранителей, построили дом, и 
в итоге, самым «загадочным» образом, земля 
оказалась приватизированной наследником 
мэра.

– Земельные участки выделялись для лиц, 
пострадавших от наводнений, которые  хоте-
ли строиться. Земли были переведены в го-
родскую собственность, и они были распре-
делены. Вот один участок для себя мэр ра-
зыграл на аукционе через подставное лицо. 
Притом, если участки уходили по цене аренды 
15 тысяч рублей в месяц, тот человек, на ко-
торого и была сделана левая аренда, выиграл  
участок с платой всего 500 рублей. Даже при 
этом тот человек не платил стоимость аренды 
в городской бюджет. Потом в администрации 
города сделали, в нарушение федерального 
законодательства, переуступку прав требо-
вания на младшего сына мэра Евгения. Хотя, 
повторюсь, участки разыгрываются на аукци-
оне, и если человек передумал что-либо на 
нем строить, он должен вернуть его в соб-
ственность города, в муниципальную казну, и 
участок вновь должен быть разыгран на аук-

Половодье четырехлетней давности взбудоражило всю Россию. Сам президент 
дважды приезжал в Тулун, чтобы помочь сибирякам справиться с бедой, отстро
ить жилье, вернуть жизнь в нормальное русло. Были сделаны самые суровые орг
выводы. И тем не менее это не устрашило ни нового мэра, ни его подельников.
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мой военных, над памятью о Великой 
Отечественной войне? Или вспомним 
лживый кощунственный фильм «Ма-
тильда», который был выпущен за 
государственные деньги к 100-летию 
ритуального убийства царской семьи 
и ее слуг. Фильм порочит царя Нико-
лая Второго, который своей жертвой 
совершил искупительный подвиг во 
имя спасения России и русского на-
рода за предательство и нарушение 
соборной клятвы…  

Я не раз обращался к теме убий-
ства царской семьи. Почему убили 
именно 11 человек (семь членов се-
мьи и четверых слуг)? Это сделали 
сатанисты намеренно, символически, 
по числу одиннадцати апостолов. 
Двенадцатый был предатель Иуда, 
который перешел на сторону са таны.

– Поневоле вспомнишь выска-
зывание Сергия Булгакова о леги-
оне бесов, который вонзился в те-
ло России и мучит и калечит его…

– Действительно, легион… Дани 
милохины, моргенштерны, прочая 
шпана, которую ранее и близко к 
культуре не подпустили бы! А какую 
книгу сделали самой популярной у 
молодежи? «Лето в пионерском гал-
стуке». О двух геях, пионервожатом 
и мальчике, который приехал в со-
ветский лагерь, где они целуются под 

песню из мюзикла «Юнона и Авось». 
То есть и гейство пропагандируют, и, 
заодно, дискредитируют пионерское 
движение. Пакостники, одним сло-
вом, подтверждающие праведность 
слов Федора Михайловича Достоев-
ского: «Мой либерал дошел до того, 
что отрицает самую Россию, то есть 
ненавидит и бьет свою мать. Каж-
дый несчастный и неудачный русский 
факт возбуждает в нем смех и чуть 
ли не восторг. Он ненавидит народ-
ные обычаи, русскую историю, всё. 
Если есть для него оправдание, так 
разве в том, что он не понимает, что 
делает, и свою ненависть к России 
принимает за самый плодотворный 
либерализм…» Но я думаю, что те 
кукловоды, что закулисно насаждают 
либеральные «ценности», пользуясь 
непросвещенностью или мещанским 
равнодушием русского человека, 
оправдания не имеют. Они прекрасно 
сознают, для чего и в чьих интересах 
поступают.

– Разумеется, сознают…
– Причем «бесо-легионеры» ис-

пользуют такие навязшие в ушах 
сомнительные аргументы, как толе-
рантность, права человека, запрет 
на цензуру. Мол, допустимо всё, что 
не запрещено. По этой логике они, 
например, наводнили московское 

метро указателями на английском 
языке. Насколько я знаю, новую си-
стему навигации, обошедшуюся в 
десятки миллионов рублей, созда-
вали две английские фирмы. Систе-
ма запутанная, сбивающая русских 
пассажиров, особенно из провинции, 
с толку. А ведь метро – важнейший 
объект стратегического назначения. 
Люди должны, при необходимости, 
перемещаться четко, быстро. Зачем 
этот прогиб перед Западом? Тем са-
мым не где-нибудь, а в России, еще 
принижается и роль русского языка. 
Вы можете себе представить, чтобы 
в лондонском метро были сплошь 
указатели на русском? Как пишет 
Людмила Рябиченко, именно с на-
саждения в киевском метро англий-
ского языка в период чемпионата 
мира 2012 года началось активное 
изменение массового сознания укра-
инской молодежи. Она стала дей-
ственной силой майданов.

А что такое русский язык для на-
шего народа? Это код нации. И если 
он засоряется, что же будет с самим 
народом? У нас теперь «ок» вместо 
«хорошо», «драйвер» вместо «раз-
вития», всякие так «кешбэки» день и 
ночь несутся с экранов... Отдельная 
тема – матерная брань. Это гораздо 
хуже, чем вредная привычка, это как 
мини-духовная бомба. Человек пора-

Оружие 
поражения: 
от простейших 
манипуляций 
до тотальной 
цифровизации
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Нобелевская речь 
Михаила Шолохова

 10 декабря 1965 года писателю 
вручили Нобелевскую премию 
по литературе «за художествен-
ную силу и цельность эпоса о 
донском казачестве в перелом-
ное для России  время».

Выступление Михаила Шоло хова:
На этом торжественном собра-

нии считаю своим приятным долгом 
еще раз выразить благодарность 
Шведской Королевской Академии, 
присудившей мне Нобелевскую 
премию.

Я уже имел возможность пу-
блично свидетельствовать, что 
это вызывает у меня чувство удов-
летворения не только как междуна-
родное признание моих професси-
ональных заслуг и особенностей, 
присущих мне как литератору. 
Я горжусь тем, что эта премия при-
суждена писателю русскому, со-
ветскому. Я представляю здесь 
большой отряд писателей моей Ро-
дины.

Я уже высказал также удовлетво-
рение и тем, что эта премия явля-
ется косвенно еще одним утверж-
дением жанра романа. Нередко 
за последнее время приходилось 
слышать и читать, по совести гово-
ря, удивлявшие меня выступления, 
в которых форма романа объявля-
лась устаревшей, не отвечающей 
требованиям современности. Меж-
ду тем именно роман дает возмож-
ность наиболее полно охватить мир 
действительности и спроецировать 
на изображении свое отношение к 
ней, к ее жгучим проблемам, отно-
шение своих единомышленников.

Роман, так сказать, наиболее 
предрасполагает к глубокому по-
знанию окружающей нас огромной 
жизни, а не к попыткам представить 
свое маленькое «я» центром миро-
здания. Этот жанр по природе сво-
ей представляет самый широкий 
плацдарм для художника-реали-
ста. Многие молодые течения в ис-
кусстве отвергают реализм, исходя 
из того, что он будто бы отслужил 
свое. Не боясь упреков в консер-
ватизме, заявляю, что придержи-
ваюсь противоположных взглядов, 

будучи убежденным приверженцем 
реалистического искусства.

Сейчас часто говорят о так на-
зываемом литературном авангар-
де, понимая под этим моднейшие 
опыты преимущественно в области 
формы. На мой взгляд, подлинным 
авангардом являются те художни-
ки, которые в своих произведени-
ях раскрывают новое содержание, 
определяющее черты жизни на-
шего века. И реализм в целом, и 
 реалистический роман опираются 
на художественный опыт великих 
мастеров прошлого. Но в своем 
развитии приобрели существен-
но новые, глубоко современные 
 черты.

Я говорю о реализме, несущем в 
себе идею обновления жизни, пере-
делки ее на благо человеку. Я гово-
рю, разумеется, о таком реализме, 
который мы называем сейчас со-
циалистическим. Его своеобразие 
в том, что он выражает мировоз-
зрение, не приемлющее ни созер-
цательности, ни ухода от действи-
тельности, зовущее к борьбе за 
прогресс человечества, дающее 
возможность постигнуть цели, близ-
кие миллионам людей, осветить им 
пути борьбы.

Человечество не раздроблено 
на сонм одиночек, индивидуумов, 
плавающих как бы в состоянии не-
весомости, подобно космонавтам, 
вышедшим за пределы земного 
притяжения. Мы живем на Земле, 
подчиняемся земным законам, и, 
как говорится в Евангелии, дню на-
шему довлеет злоба его, его забо-
ты и требования, его надежды на 
лучшее завтра. Гигантские слои на-
селения Земли движимы едиными 
стремлениями, живут общими инте-
ресами, в гораздо большей степени 
объединяющими их, нежели разъ-
единяющими.

Это люди труда, те, кто своими 
руками и мозгом создает все. Я 
принадлежу к числу тех писателей, 
которые видят для себя высшую 
честь и высшую свободу в ничем не 
стесняемой возможности служить 
своим пером трудовому народу. От-
сюда проистекает все. Отсюда сле-

дуют выводы о том, каким мыслит-
ся мне, как советскому писателю, 
место художника в современном 
мире.

Мы живем в неспокойные годы. 
Но нет на земле народа, который 
хотел бы войны. Есть силы, кото-
рые бросают целые народы в ее 
огонь. Может ли не стучать пепел 
ее в сердце писателя, пепел необо-
зримых пожарищ Второй мировой 
войны? Может ли честный писатель 
не выступать против тех, кто хотел 
бы обречь человечество на само-
уничтожение? В чем же состоит 
призвание, каковы задачи художни-
ка, считающего себя не подобием 
безучастного к людским страданиям 
божества, вознесенного на Олимп 
над схваткой противоборствующих 
сил, а сыном своего народа, малой 
частицей человечества?

Говорить с читателем честно, го-
ворить людям правду – подчас су-
ровую, но всегда мужественную, 
укреплять в человеческих сердцах 
веру в будущее, в свою силу, спо-
собную построить это будущее. 
Быть борцом за мир во всем мире 
и воспитывать своим словом таких 
борцов повсюду, куда это слово до-
ходит. Объединять людей в их есте-
ственном и благородном стремле-
нии к прогрессу. Искусство облада-
ет могучей силой воздействия на 
ум и сердце человека. Думал, что 
художником имеет право называть-
ся тот, кто направляет эту силу на 
созидание прекрасного в душах лю-
дей, на благо человечества.

Мой родной народ на своих исто-
рических путях шел вперед не по 
торной дороге. Это были пути пер-
вооткрывателей, пионеров жизни. Я 
видел и вижу свою задачу как писа-
теля в том, чтобы всем, что написал 
и напишу, отдать поклон этому на-
роду-труженику, народу-строителю, 
народу-герою, который ни на кого 
не нападал, но всегда умел с досто-
инством отстоять созданное им, от-
стоять свою свободу и честь, свое 
право строить себе будущее по соб-
ственному выбору.

Я хотел бы, чтобы мои книги по-
могали людям стать лучше, стать 
чище душой, пробуждать любовь к 
человеку, стремление активно бо-
роться за идеалы гуманизма и про-
гресса человечества. Если мне это 
удалось в какой-то мере, я счаст-
лив.

Благодарю всех, кто находится в 
этом зале, всех, кто прислал мне 
приветствия и поздравления в свя-
зи с Нобелевской премией.

1965 год
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стране, как растет благосостояние на-
селения. В том числе и пенсия у стари-
ков. В 2013 году она была 246 долла-
ров, в 2023 году стала 224 доллара. В 
рублях она, может быть, и выросла, а 
покупательная способность этой пен-
сии усохла значительно.

– Василий Александрович, может, 
кому-то выгодно сокращение насе-
ления, нехватка рабочих рук?

– Есть реальные механизмы, как 
остановить вымирание, повысить зна-
чительно рождаемость. Есть, допу-
стим, Узбекистан, он же нормально 
развивается, в два раза выросло на-
селение за 30 лет. Не надо валить все 
на прошлые войны, которые прошла 
Россия. Тем более мы возвращаемся к 
традиционным скрепам. Судя по тому, 
что происходит с нами уже многие го-
ды, судя по тому, что ничего не меня-
ется, а становится жизнь все сложнее 
и тяжелее, наверное, кому-то именно 
такое положение и выгодно.

– Может быть, направить наших 
чиновников для перенимания опыта 
в Узбекистан?

– Узбекистан сам скоро придет к 
нам, и не только он. А что такого, кто-
то же должен здесь будет управлять 
этой территорией, кто-то на ней дол-
жен жить, работать, растить хлеб... 
У нас только чиновники неплохо раз-
множаются! Во-первых, их становится 
больше, во-вторых, у них детей больше 
становится. Но с них пример не возь-
мешь. Потому что у основной массы 
молодых людей нет жилья, поэтому не-
где, в общем-то, гнездо вить, негде де-
тей заводить. Нет нормальной, хорошо 

оплачиваемой работы, чтобы семью 
содержать достойно.

Чиновникам в нынешней России пол-
ное раздолье и жизнь в удовольствие. 
А что не жить-то, нефти пока хватит, 
всего в России пока хватает. Будут 
торговать всем, что по закону могло и 
должно принадлежать всему народу. 
Воду же хотят уже продавать в засуш-
ливые страны, в Китай например.

– Народ, по-вашему, согласен с 
такой перспективой?

– А что, есть какое-то сопротивле-
ние? Я не вижу. Мы ведь все вместе 
очень доверчивые и наивные. А разве 
мы не наивно надеялись, что пенсион-
ный возраст нам никогда не повысят? 
А разве мы не наивные были, когда го-
ворили: вот сейчас все станет частное, 
станет еще лучше? Нам много всего 
обещали. И народ привык, судя по все-
му, жить в плену обещаний. Когда обе-
щаний мало, просят еще пообещать. 
Нам и обещают! Власть говорит, мол, 
через десять лет Россия начнет жить 
лучше. Ну что ж, давайте ждать. Нын-
че мы, крестьяне, попали в полную бе-
зысходность с выращенным зерном. И 
терпеливо ждем, что вот-вот чиновни-
ки с депутатами одумаются и все ис-
правят. А этого не происходит. И пред-
посылок к этому никаких. А ведь среди 
нас немало людей знающих, способ-
ных сделать так, чтобы государство 
стало эффективным для всего народа. 
Но мы коллективно уже боимся даже 
говорить, думать об изменениях...

«Свободная пресса»,  
программа «Открытая студия»

Ой ты, рожь!..
Антон ПРИШЕЛЕЦ

В поле за околицей,
Там, где ты идёшь,
И шумит и клонится
У дороги рожь!
Чёрны очи видели –
Через поле вброд
Там навстречу, издали,
Паренёк идёт!..

Ой ты, рожь,
Хорошо поёшь!
Ты о чём поёшь,
Золотая рожь?
Счастье повстречается –
Мимо не пройдёшь,
Ой ты, рожь!..

С неба льётся музыка,
Ветерок звенит.
На тропинке узенькой
Встретились они,
Обойти друг друга ли –
Колоски помнёшь...
А глаза, как уголья,
Что там? – не поймёшь!..

Ой ты, рожь,
Хорошо поёшь!
Ты о чём поёшь,
Золотая рожь?
Счастье повстречается –
Мимо не пройдёшь,
Ой ты, рожь!..

Видно, счастье поровну
Поделить смогли! –
Оба в одну сторону,
Обнявшись, пошли!
Рожь шумит, качается,
Не видать следа! –
Вот ведь как случается
В жизни иногда!..

Ой ты, рожь,
Хорошо поёшь!
Ты о чём поешь,
Золотая рожь?
Счастье повстречается –
Мимо не пройдёшь,
Ой ты, рожь!..

1961 г.
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интернате. Иногда меньше, иногда боль-
ше – зависит от погодных условий».

В деревне Окуловской раньше был со-
вхоз, который закрылся после распада 
СССР. Сейчас тут живет не более 100 че-
ловек. В местной школе учатся 25 детей, 
поэтому обучение практически индивиду-
альное: в пятом, шестом и девятом клас-
сах по два ученика, а в седьмом и деся-
том – по три. Праздничного выпускного в 
этом году не будет: в 11-м классе нет ни 
одного ученика.

За десять минут до начала занятий де-
ти сбегаются в коридор. Разнарядку от 
федерального Минпросвещения по па-
триотическим линейкам выполняют тут 
неукоснительно. Каждый понедельник 
дети, маршируя по скрипящим полови-
цам, выносят российский флаг и под маг-
нитофонную запись поют гимн вместе с 
учителями. Слова знает каждый. После 
этого учебную неделю можно считать от-
крытой.

Перед линейкой жена директора Ла-
риса Малеева проводит нам небольшую 
экскурсию. «Вот кабинет немецкого язы-
ка, а вот – истории, а тут у нас физика, 
– быстро пробегается по классам бойкая 
женщина невысокого роста. – А тут у нас 
информатика, компьютеры, электронная 
доска, которую мы пока не вполне осво-
или». 

Школа – деревянное длинное здание, 
стены внутри выкрашены белой и зеле-
ной краской, которая облупилась в не-
которых местах. Вдоль стен на скамейках 
лежат шахматы и несколько коробок с 
бумажными флагами разных стран мира. 
На стенах закреплены доски. На одной – 
поименные списки выпускников школы с 
1981 года. На другой – черно-белые фо-
тографии из первых училищ Верхнетоем-
ского района: учителя в валенках и паль-
то на уличной скамейке, девочки в классе 
с большими бантами и в белых передни-
ках. Складывается ощущение, что про-
шлое тут застыло. 

«Все надо выбивать, пробивать и вы-
прашивать, – показывает следы от до-
ждевых подтеков на потолке Сергей Ма-
леев. – Просто так ничего не получишь. 
В 2010-х годах была модернизация си-
стемы образования, и нам удалось полу-
чить новые шкафы, парты и компьютеры. 
Сейчас пишем ходатайства о финансиро-
вании, присылаем сметы на ремонт. Но 
денег не дают». 

Учителей в школе не хватает. «Мы ищем, 
приглашаем к нам на работу. Но молодые 
отказываются. А кто к нам захочет ехать, 
если проехать нельзя – дороги-то у нас 
нет? Нам же деваться некуда – машины 
гнутся, рвутся, ремонтировать их очень 
дорого, приходится самим», – вздыхает 
Малеев, и в его голосе звучит печаль.

За несколько дней перед нашим при-
ездом случилось очередное ЧП: сломал-
ся школьный автобус. Повез школьников 
домой в Осяткино, а на обратном пути 
– всё. Водитель с сопровождающим (по 
одиночке тут не ездят) шли несколько ки-
лометров в деревню за помощью. Повез-
ло, что автобус был без детей.

Помимо сломанной техники, возника-
ют проблемы и посерьезнее. Продукты 
в магазины из райцентра доставляют по 
этой же дороге. Осенью и весной из-за 

распутицы сообщения нет месяцами, 
поэтому сельчане уже привыкли зара-
нее запасаться необходимым: крупами, 
мукой, маслом, чаем, солью и сахаром. 
«Но детей же не будешь кормить только 
сухпайком и грибами из леса – нужно ме-
ню, которое согласовал Роспотребнад-
зор, – разводит руками Малеев. – На этот 
период магазин держит специально для 
нас в заморозке мясо, рыбу и куру. Но те 
же фрукты, овощи кончаются быстро, и 
на какое-то время ребята остаются без 
них».

На полке в кабинете у Малеева стоит 
отдельная толстая папка. В ней – десят-
ки обращений и жалоб чиновникам на 
состояние, а точнее отсутствие, дороги. 
Сначала обращения были формальными, 
но в последние годы сдерживать эмоции 
Сергею все сложнее. «Мы не являемся 
жителями района или мы не люди? – пи-
шет он в очередной жалобе районному 
прокурору. – К нам дороги нет, одно на-
правление. И вообще-то мы живем здесь, 
и мы такие же граждане России и имеем 
все права, как другие жители Российской 
Федерации». 

Бездорожье обернулось для Сергея 
личной бедой. Два года назад умер его 
родной брат – не успели довезти до боль-
ницы. 

Медицина тут отдельная тема. Машины 
скорой помощи сюда не ездят – слишком 
сложно добираться. В обоих поселках 
есть фельдшерские пункты, но нет обору-
дования. Прием сводится к обычному ос-
мотру. Фельдшер может сделать кардио-
грамму, поставить капельницу и выписать 
таблетки. Еще перед сезоном гриппа по-
ставить прививку. Все остальные пробле-
мы нужно решать самим. В экстренных 
случаях надо вызывать санавиацию из Ар-
хангельска. По данным областного мини-
стерства здравоохранения, с начала 2023 
года санрейсы прилетали сюда шесть раз. 
«Учитель физики попал в ДТП на мотоци-
кле, – говорит Сергей Малеев. – Лежал тут 
сутки под капельницей, а санрейс приле-
тел только на следующий день». Учителю 
повезло. Его удалось спасти.

Полноценное медицинское обследо-
вание – роскошь. Местным приходится 
самостоятельно ездить в Верхнюю Той-
му. Нужно не только подстраиваться под 
расписание врачей в райцентре, но и 
учитывать состояние дороги и заклады-
вать деньги на машину туда и обратно. 
«Проснулась утром – и не вижу ничего 
одним глазом, – рассказывает 69-летняя 
Любовь Докунина из Осяткина. – Стало 
страшно. Пришлось отдать восемь тысяч 
за дорогу. Прошла врачей, мне выдали 
направление на операцию в Архангельск. 
Потом еще одна поездка – для анализов. 
И только потом – операция. А это еще од-
на поездка».

Заведующей фельдшерским пунктом 
в Окуловской Лине Чебуриной 63 года, 
42 из них она лечит земляков. Раньше 
тут была двухэтажная участковая боль-
ница, но десять лет назад закрылась. С 
тех пор Лина осталась за главную и един-
ственную, ей в помощь – только водитель 
и уборщица. Чтобы описать свою работу, 
Лина рассказывает обычный случай из 
практики: «Пришел пациент с острой бо-
лью в животе. Я приняла решение везти 

его в ближайшую больницу, до нее 215 
километров и еще река на пути. Мы по-
пытались форсировать реку вброд. На 
середине «буханка» заглохла и всплыла, 
в салон хлынула вода и заполнила его 
наполовину. Пациент сидит на стульчике 
согнувшись, дрожит. Удалось поймать со-
товый сигнал и дозвониться до соседне-
го поселка, через 20 минут приехала по-
мощь на тракторе. Водителю пришлось 
вылезать из залитой машины в ледяную 
реку, чтобы зацепить трос. Машину вы-
тащили, всех согрели, напоили чаем, а 
пациента довезли до больницы. Через во-
семь дней мужчина скончался. Я так и не 
знаю, почему. Нам не сообщают».

Лина и хотела бы уйти на пенсию, но не 
может. Кандидатур для замены нет, а ес-
ли уйдет она, то не только фельдшерский 
пункт, но и аптеку при нем закроют – «да-
же анальгин купить будет негде». 

«Почему молодые не едут сюда? – 
спрашивает Лина и сама отвечает: – Не 
каждый готов взять на себя столько от-
ветственности. В городе врач не поставит 
диагноз, пока пациент не пройдет обсле-
дование, а тут придет ко мне пациент и 
скажет, что у него живот болит. Вот сиди 
и гадай, что у него там в животе. И, конеч-
но, дорога к нам их страшит».

А для местных жителей это не просто 
дорога – это уже путь.

Молодые кадры ехать сюда не хотят, 
а местная молодежь уезжает. Людей до 
40 лет в поселках можно пересчитать по 
пальцам. После школы юноши и девуш-
ки поступают в городские вузы, обратно 
возвращаются единицы. Работы практи-
чески нет, а та, что есть, не из легких. Но 
жители постарше уезжать из этих мест не 
хотят. 

Любовь Докунина практически всю 
жизнь провела в этих краях. После шко-
лы отучилась в агротехникуме, затем ра-
ботала агрономом в Окуловской. Потом 
вышла замуж и переехала в Осяткино. «Я 
когда приезжаю в гости к дочке в город, 
считаю дни до отъезда обратно, – гово-
рит она. – Дочка, конечно, обижается. Но 
в городе так громко, а у нас тишина. И та-
кая природа красивая. Мы поэтому и уез-
жать не хотим». Потом после небольшой 
паузы добавляет: «Красиво. Очень краси-
во. Но на природе одной не выживешь».

Приспособиться к природе пришлось и 
школьному бухгалтеру Людмиле. В свое 
время она отучилась в Окуловской, а за 
высшим образованием поехала в Архан-
гельск, где осталась жить. Год назад по-
сле трагедии в семье она с мужем и сы-
ном вернулась в деревню «на реабилита-
цию». «Я привыкла к городу, – признается 
Людмила. – Мне нужен комфортный ту-
алет и душ. Мне нужно сходить в строй-
маркет, чтобы купить для окна какую-ни-
будь штучку. И желательно прямо здесь и 
сейчас. В деревне этого всего нет». 

Впрочем, между городской жизнью и 
деревенской больше общего, чем может 
показаться на первый взгляд, говорит 
она: «Дом – работа – дом. В городе раз в 
квартал выйдешь с ребенком в театр ку-
кол, кино какое-то. Так тут то же самое, 
получается, только ехать сложнее и доль-
ше. Вот мы в июне ездили в город, ходили 
в кафешку, детский парк. Я себе галоч-
ку поставила, и можно дальше спокойно 



5
медленно легализуют, выносят на об-
суждение, вызывая привыкание к не-
му. Потом начинают внедрять в жизнь.

– Я тоже склоняюсь к этой мыс-
ли. Причем если не получается 
внедрить разлагающую либераль-
ную инновацию напрямую, захо-
дят, что называется, с тыла или 
сбоку. Это касается, в частности, 
ювенальной юстиции, направлен-
ной на разложение института се-
мьи, на создание конфликта между 
поколениями…

– Да! По сообщениям СМИ, в бли-
жайшее время в России начнет дей-
ствовать онлайн-портал, на кото-
ром школьники в закрытом режиме 
смогут получать психологическую 
помощь. Мы с вами учились в со-
ветской школе, нам не нужны были 
психологи. Тогда росло здоровое 
поколение. А сейчас помощь психо-
логов буквально навязывается. Для 
чего? Публицист и общественный 
деятель, секретарь общественного 
движения «Русское собрание» Ан-
дрей Сошенко справедливо задает-
ся на «Русской Народной Линии» и в 
«Русском Вестнике» вопросом: «Не 
будет ли служба психологов способ-
ствовать разжиганию вражды меж-
ду близкими людьми, родителями и 
детьми, детьми и учителями, уводить 
подростков в призрачные мотивации, 
не будет ли воспитывать в детях эго-
изм, не откроет ли ворота для бес-
препятственного вмешательства в 
жизнь семьи, нормальные взаимоот-
ношения между подростками?» По-
лагаю, так и будет.  

Интересно бы посмотреть, кто яв-
ляется разработчиком программ для 
школьных психологов – тогда многое 
прояснится. Не удивлюсь, если на 
заднем плане маячит тень какого-
нибудь западного фонда. Помимо 
детей, давление идет и на учителей. 
Вот, к примеру, зачем каждый год на-
ших педагогов заставляют проходить 
дополнительное психиатрическое 
обследование? Получается, они без 
вины виноватые? Тем самым они 
должны доказывать, что они нор-
мальные, не являются психически 
больными? Но ведь эти люди закон-
чили высшие учебные заведения, 
постоянно проходят аттестации, раз-
личные курсы, профосмотры.

– А взять запрет на смену пола 
без соответствующих на то ме-
дицинских показаний? Государ-
ственная дума приняла здравое 
решение. Казалось бы, в этом во-
просе поставлена точка. Однако, 
в то же время, тихой сапой в Мо-
скве начали открываться клини-
ки по смене пола. Их, говорят, уже 
не менее тридцати. То есть опять 
действует альтернативная проза-
падная сила. Цель – не мытьем 
так катаньем протолкнуть с черно-

го входа то, что не удалось с па-
радного.

– Процесс, как сказал известный 
деятель, пошел. Сейчас клиник трид-
цать, потом их может оказаться пять-
десят, семьдесят… В этом и есть суть 
«Окна Овертона». Яд растления мо-
лодого поколения впускается порци-
ями, но системно. Как тут не вспом-
нить строки из пресловутого «Пла-
на Даллеса»: «Мы будем драться за 
любого с детских, с юношеских лет, 
будем всегда главную ставку делать 
на молодежь, станем разлагать, раст-
левать ее. Мы сделаем из них космо-
политов…» И делали ведь! А что ска-
зано в этом «плане» про тех, кто это 
будет понимать? «И лишь немногие, 
очень немногие будут догадываться 
или даже понимать, что происходит. 
Но таких людей мы поставим в беспо-
мощное положение, превратим в по-
смешище, найдем способ их оболгать 
и объявить отбросами общества…» 
Есть информация о том, что ЗАГСы в 
крупных городах, и даже на уровне ря-
да регионов, завалены заявлениями о 
смене пола. Это не иначе как сумас-
шествие! И всему виной разлагающая 
деятельность всевозможных ЛГБТ-
организаций, их пропаганда.

– Константин Геннадьевич, Вы 
были в числе активных сторон-
ников принятия Закона по защите 
традиционных культурных ценно-
стей. Обращались с письмом в со-
ответствующие органы. Чувство-
валось, как либеральная «элита» 
противилась принятию этого за-
кона. Потом президент Владимир 
Путин его все же подписал. Таким 
образом, на культурном фронте 
должны бы произойти серьезные 
перемены. Но они не очень-то за-
метны…

– Согласен с Вами. По моему глу-
бокому убеждению, чтобы перемены 
были существенными, необходимо 
возвращение в сферу культуры госу-
дарства. С соответствующими филь-
трами, не допускающими появления 
пошлых фильмов и программ на ТВ, 
графоманства в литературе, всех этих 
рэпов со словесной бессмыслицей... 
Этого пока не видно. Массовая куль-
тура по-прежнему доминирует. Возь-
мем молодежную музыку. Широкое 
распространение получила «кислот-
ная» музыка. Молодежь называет ее 
на своем жаргон «кислотой». Русская, 
советская песенная культура тради-
ционно основывалась на богатстве 
интонаций, на мелодичности, на хоро-
ших текстах. А что здесь? Тексты ужа-
сающие. Ритмика примитивнейшая. 
Это своего рода звуковой наркотик, и 
молодежь легко на него подсела. Из 
колонок несется эта отупляющая моз-
ги «кислота», из автомобилей…

– Даже в малаховской популяр-
ной передаче «От всей души» по-
стоянно присутствует…

– Кстати, про Малахова… Его но-
вая передача открывает нам простых 
людей из глубинки, творческих, са-
мобытных. Однако все равно остал-
ся налет «семейных сенсаций, ин-
триг, разборок». Был пример – наш 
парень приехал к нему на передачу, 
спел песню. А он стал расспраши-
вать его о жизни, вызвав на откро-
венность. И молодой человек стал 
жаловаться на свою мать, как она 
«не растила» его, как он воспитывал-
ся бабушкой. Зачем это делается? 
На мой взгляд, это тонкое использо-
вание ментального оружия. Тем са-
мым внедряется в сознание людей 
ущербность русского народа… Счи-
таю, что в людях нужно показывать 
лучшее, а не вызывать их на такие 
вот «откровения». Внедрение «кис-
лоты», как, впрочем, ЕГЭ и многого 
другого, осуществлено по разработ-
кам западных аналитических инсти-
тутов и центров. Раньше они работа-
ли на разрушение СССР, ныне под-
тачивают устои России.

– Если бы государство твердо 
встало на защиту традиционных 
ценностей, не случилось бы того, 
о чем Мария Шукшина написала в 
своем открытом письме президен-
ту Владимиру Путину.

– Официальные СМИ замолчали 
это обращение, потому что оно не в 
бровь, а в глаз либеральной «элите». 
Речь о том, что в начале сентября во 
Владивостоке прошел День знаний. 
На концерте, в присутствии мэра, вы-
ступала певица Клава Кока. Что же 
она пела на фоне развевающегося 
флага Российской Федерации, рядом 
с православным храмом? Отборную 
матерщину: «мне пох…, мне пох…». 
Или «забери меня пьяную домой». 
Это безобразие, оплаченное четырь-
мя миллионами рублей из казны го-
рода, слушали подростки, учителя, 
чиновники. Мы с этим боремся на 
своем, районном, уровне. Не позво-
ляем проводить рок-фестивали, вся-
кие хэллоуины, праздники красок в 
честь индийских богов, стараемся, 
чтобы творчество развивалось в ду-
хе русских традиций. Однажды была 
попытка такой провокации – некие 
господа хотели провести у нас гей-
парад. Мы ответили на этот запрос 
письменно, сообщив, что в нашем 
городе живут настоящие мужчины, и 
в случае проведения такого шествия 
мы не можем гарантировать безо-
пасность участников.  

Мария Шукшина правильно ставит 
вопросы: цензура должна начинаться 
в кабинетах. Почему упразднены ху-
дожественные советы? Кто позволил 
Константину Богомолову в Театре на 
Малой Бронной глумиться над фор-
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– Константин Геннадьевич, до 
сих пор распространено упрощен-
ное понимание войны как проти-
воборства посредством самоле-
тов, танков, ракет, артиллерии, 
боевых кораблей. В последние го-
ды к этому арсеналу добавились 
лазеры, БПЛА, дроны. Между тем 
давно существует и используется 
богатый набор средств так назы-
ваемой превентивной войны (вой-
ны на опережение), позволяющих 
незаметно оккупировать ту или 
иную страну путем перекодиров-
ки национального самосознания, 
подмены традиционных смыслов 
и ценностей фальшивыми, под-
менными…

– Рад тому, что вы затронули эту 
тему. Она, на мой взгляд, чрезвычай-
но злободневна. Замечательную ста-
тью об этом «Война без стрельбы» 
опубликовала несколько лет назад 
Людмила Рябиченко. Дело в том, что 
сегодня внимание нашего народа от-
влечено на военную спецоперацию. 
Люди понимают: в противостоянии 
с Западом решается судьба Рос-
сии. В то же время в тылу 
Русской армии продолжает 
действовать пятая колонна 
либералов. Прежде всего, в 
финансово-экономической, 
культурной, информацион-
ной, образовательной сфе-
рах. Как вы подчеркнули, ис-
пользуются приемы войны 
на опережение, основанной 
на технологии «Окно Овер-
тона». Начну с образования. 
Не секрет, несмотря на по-
беды студентов российских 
вузов на международных 
олимпиадах, образователь-
ный уровень народа резко 
снизился. Под интересы За-
пада была сломана лучшая 
в мире традиционная си-
стема русского и советско-
го образования. Появились 
ЕГЭ, бакалавры, магистры. 
Казалось, с усилением кон-
фронтации с Западом, где, 
уже ясно видно, вновь под-
нимает голову фашизм, это 

уйдет в прошлое. Но кардинальных 
перемен не произошло.

– Более того, образование про-
должают отрывать от традиций…

– Вот именно. На днях негативную 
реакцию патриотической обществен-
ности вызвал проект документов, 
определяющих структуру и содержа-
ние ЕГЭ по литературе для 11 клас-
са на 2024 год. Он опубликован на 
сайте Федерального института пе-
дагогических измерений. В предла-
гаемом варианте не нашлось места 
ни Александру Пушкину, ни Михаилу 
Лермонтову, ни Николаю Гоголю, ни 
ряду других русских классиков. Зато 
рекомендованы Франц Кафка, Ум-
берто Эко, Джером Сэлинджер, а из 
отечественных авторов, например, 
Пелевин и Гришковец. То есть в по-
нимании либералов Пушкин менее 
значим, чем Гришковец… Первый 
заместитель руководителя комите-
та Госдумы по просвещению Миха-
ил Берулава посчитал проект очень 
странным и заявил: «Ничего удиви-
тельного нет. Я считаю, что авторов 
можно причислить к пятой колонне», 

и добавил: «Надо, чтобы наши дети 
опирались на Пушкина, Гоголя, что-
бы у них вырабатывались патриоти-
ческие чувства». А я считаю, что уди-
вительное есть.  

Удивительно то, что в современных 
условиях, когда президент говорит о 
патриотизме, умеренном консерва-
тизме, традициях, чиновники от об-
разования поступают вопреки этому. 
Вообще-то это явное продолжение 
русофобии. Кто такие русские? Это 
государствообразующий народ Рос-
сии. Он всегда был старшим бра-
том для других народов. Благодаря 
русским около двухсот националь-
ностей в нашем государстве живут в 
равноправии и сохраняют свои тра-
диции. Никто никого не угнетает, в от-
личие от Запада, где пришлыми по-
селенцами были варварски уничто-
жены другие народы. Помимо этого, 
русские – хранители истинной хри-
стианской веры, поэтому Запад так 
активно с нами борется. Мы, стар-
шее поколение, можем критично от-
нестись к происходящему и взвесить 
значение для нас Пушкина и, напри-
мер, Кафки, а дети? Они с детства 
будут впитывать понимание того, что 
именно эти книги, эти авторы для них 
важнее... Это опасные решения. Их 
проводят в жизнь те, кто работает у 
нас в стране по указке Запада – са-
танинских глобальных сил.

– Существует мнение, что это 
был информационный вброс, да-
бы отвлечь внимание от трагиче-
ской истории с Пригожиным…

– Вряд ли. Скорее, по технологии 
«Окно Овертона» зондировалось об-
щественное мнение. Как оно проре-
агирует? Там же какой используется 
прием? Сначала «запретный плод» 

Скрытая война  
без оружия и рубежей
Беседа писателя Валерия КИРИЛЛОВА с Константином ИЛЬИНЫМ, 

главой Калязинского района, кандидатом исторических наук

Валерий КИРИЛЛОВ Константин  ИЛЬИН
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Но в начале 90-х все изменилось: за-

крылся лесопункт, не стало работы, а че-
рез пару лет прекратилось и воздушное 
сообщение. Жизнь разделилась на до и 
после – с последним самолетом исчезла 
связь с Б}ольшой землей, и для государ-
ства местные жители будто перестали су-
ществовать. 

Осяткино очень живописно. Деревян-
ные дома на высоком берегу прячутся 
между высокими соснами и березами. 
Бор вокруг выстлан белым мхом, в ко-
тором горстями можно собирать черни-
ку, бруснику и дорогие грибы – борови-
ки. Холм с белоснежным песком омывает 
полноводная Пинега. 

Сейчас в поселке по документам про-
писано более 120 человек, а постоянно 
проживает около 80. Есть три магазина, 
почта, пекарня, начальная школа и фель-
дшерский пункт.

О том, что еще 30 лет назад тут кипе-
ла жизнь, напоминает только одинокая 
табличка «Лесопункт» на одном из домов.

Когда стало известно, что в Осяткино 
едут журналисты, жители решили устро-
ить встречу в клубе. Его отстроили свои-
ми руками на месте прежнего Дома быта: 
установили печку, поклеили новые обои, 
соорудили небольшую сцену и повесили 
кремовые занавески. 

Местные жители сначала смотрели на 
нас с недоверием, но вскоре наперебой 
стали рассказывать о самом главном. 

«После последнего самолета мы де-
сятилетиями пользовались лесной до-
рогой, ее даже на карте нет, – расска-
зывает Зинаида Александровна. – На 
«Урале» доезжали до реки Илеши – она 
непокорная, если поднимется, то вброд 
не переедешь». Поэтому пересаживались 
на лодку, а дальше – на «буханке» до рай-
центра. Если нужно было добраться до 
Котласа или Архангельска, приходилось 
ездить в ночь, чтобы успеть в Верхнюю 
Тойму на утренний автобус. Каждая по-
ездка могла обернуться чем угодно.

«Как-то раз поехали мы с дочкой, – 
вспоминает Зинаида Александровна. 
– Нас довезли до Илеши глубокой но-
чью, река сильно разлилась, и вода сто-
яла прям вровень с краями самодельной 
лодки. Вокруг темень, фонариком только 
светим. Я говорю: «Давайте вместе сядем 
в лодку. Раз утонем, то хоть все вместе». 

Сейчас по той дороге стараются не 
ездить – слишком опасно. На некоторых 
участках установлены настилы из бру-
сьев, которые со временем пришли в 
плачевное состояние. «Обычные машины 
проехать там в принципе не могут, – объ-
ясняет 40-летняя Марина Мельникова. 
– А на больших не ездят – боятся прова-
литься».

Дорогой, по которой мы добирались 
в Осяткино, раньше пользовались в ос-
новном зимой. Проехать по ней без про-
блем можно только после того, как «при-
дет Дедушка Мороз» и дорожное полот-
но схватится. Но в остальную часть года 
– весной, летом и осенью – достаточно 
небольшого дождя, чтобы километры пу-
ти стали непроходимыми. Собственно, по 
документам дорога и числится зимником. 
Тем не менее она более безопасна, и сей-
час местные пользуются ею круглый год, 
– конечно, если получается проехать. 

Старая автобусная остановка одиноко 
стоит между клубом и почтой в центре де-
ревни. Внутри виднеется игральный стол, 
который притащили подростки. Снаружи 
синяя краска выцвела и облупилась, яр-
кий цвет сохранился только на неболь-
шой полосе под шифером. 

«Мы в 2010 году ее красили, – говорит 
Марина. – Надо бы, наверное, и сейчас ее 
в нормальный вид привести. Но зачем? 
Автобус же больше не ездит». 

Десятилетиями жители пишут жалобы 
чиновникам на бездорожье. Но власти 
справиться с ним не могут до сих пор: не-
достаток финансирования, говорят.

«Мы и в газеты писали, и главе района, 
и губернатору, и дорожникам, – перечис-
ляет Марина. – «У вас зимник», – отвеча-
ют они».

«Зимник, зимник… Вот прицепились, – 
в сердцах перекрикивает ее другая жен-
щина. – А нам же надо и летник!» 

Последние несколько лет зимник все 
же пытаются ремонтировать. Сейчас это 
делает Архангельскавтодор: на некото-
рых участках проводит водоотвод, ока-
навливает и отсыпает песком. «Много 
отремонтировали, отсыпали все хорошо, 
– признает Марина Мельникова. – Толь-
ко как пройдут дожди, даже легковушки 
превращают этот ремонт в непроходимое 
месиво, как пару месяцев назад, в июне». 

Поэтому УАЗы и старые ЗИЛы тут в 
безоговорочном почете. Но такую ро-
скошь себе могут позволить единицы. 
После прекращения редкого, но все же 
регулярного автобусного сообщения ста-
ло совсем худо. Впрочем, и раньше было 
нелегко. До отдаленных деревень ходил 
один автобус, вспоминает дочь Зинаиды 
Александровны, Татьяна: «Все набива-
лись, как селедки в бочку, да еще с сум-
ками. Вообще не сядешь, а ехать ведь не-
сколько часов. Мы делали так: я садилась 
в автобус у нас в поселке и ехала до ко-
нечной, чтобы на обратном пути выйти и 
уступить место маме. Ей нужно было до-
бираться на работу».

❑ ❑ ❑
Когда прекратил ходить автобус, у жи-

телей Осяткина осталась одна надежда 
– Владимир Калинин. Летом, когда в по-
селок приезжает молодежь навестить 
родных, попасть к Владимиру «на рейс» 
невозможно: запись начинается за не-
сколько месяцев и уже весной его теле-
фон разрывается от звонков. Калинин 
аккуратно вносит фамилии пассажиров 
в специальную тетрадь. Один рейс – во-
семь тысяч, эту сумму делят на пассажи-
ров, которые заполняют «буханку», – мак-
симум девять человек. В любом случае 
для местных это большая сумма. 

Большую же часть года Владимир ез-
дит «по заполняемости». «Если срочно 
надо ехать, то оплачиваешь все места 
в машине, – поясняет Зинаида Алексан-
дровна. – Но нет загрузки – он и не едет. 
Ему же невыгодно». 

«Конечно, шикарно, что дорогу пыта-
ются ремонтировать. Раньше она почти 
вся была непроезжая, – говорит Мари-
на Мельникова. – Но надо ее довести до 
ума, чтобы в любое время года мы могли 
выехать в район. А этого все не происхо-
дит. Мы-то здесь хотим жить, хотим, что-

бы жизнь продолжалась в деревнях на-
ших. Чтобы дети наши и внуки могли жить 
здесь и не уезжали, чтобы все работало и 
ничего не закрывалось». «Мы живем как 
аборигены тут, – вторит ей голос из зала. 
– Даже мобильной сети у нас нет». 

Единственная связь в поселке – тоже 
«пережиток» советских времен – стацио-
нарные телефоны. Есть они почти у каж-
дого, номера друг друга и даже жителей 
из соседних деревень помнят наизусть. В 
школе и на почте работает спутниковый 
интернет. Некоторые жители даже уста-
новили тарелки у себя на домах, но для 
большинства это непозволительная ро-
скошь. 

Чтобы сделать свою жизнь хоть чу-
точку веселее, в поселке организовали 
женсовет. Его председатель, тоже Мари-
на Мельникова, загибает пальцы: «По-
здравляем с юбилеями жителей, акции 
проводим 9 мая, 22 июня. 4 ноября – День 
скандинавской ходьбы. Еще субботники 
на кладбище. Раньше поселок весь при-
бирали, но это неблагодарный труд – все 
вон валится, рушится».

Помимо общественной деятельности, 
Марина работает начальником местного 
почтового отделения: «На мне тут всё. Ес-
ли я уйду, то, наверное, почту в поселке 
закроют. Никто не хочет идти – зарплата 
маленькая, 15 тысяч».  

Трудится она три дня в неделю – чаще 
тут и не нужно. Раньше письма и посылки 
привозили на рейсовом автобусе дважды 
в неделю, а сейчас расписание почтовых 
завозов зависит от состояния дороги. 

С этого года в Осяткине работает толь-
ко младшая школа, в ней остались четыре 
ученика и один учитель. Средние и стар-
шие классы учить некому. Поэтому дети 
начиная с шестого класса отправляются 
за 50 километров в деревню Окуловскую, 
где живут неделю в пришкольном интер-
нате. Каждый понедельник ребята просы-
паются в пять утра, чистят зубы, собира-
ют вещи, завтракают, а в шесть за ними 
заезжает автобус. 

Мы проделали этот путь вместе с ни-
ми. Поездка проходит в тишине, сонные 
подростки молча смотрят в окно. Каждые 
пять минут вместе с автобусом мы под-
прыгиваем вверх на полметра. Не отводя 
взгляда от соснового бора за окном, дети 
привычными движениями придерживают 
рюкзаки и упираются в спинку переднего 
кресла на каждой выбоине. 

Путь лежит через две реки: неболь-
шую Выю и полноводную Пинегу. Обыч-
но их пересекают вброд. Но в период по-
ловодья – а оно здесь бывает не только 
весной, но и осенью – через Пинегу при-
ходится переправляться на маленькой 
лодке директора школы. Путешествие 
это всегда непредсказуемо и может быть 
опасным. 

«Машина довозит детей до реки, они 
садятся в лодку, а с другой стороны их 
ждет автобус и довозит до нас, – рас-
сказывает директор школы 55-летний 
Сергей Малеев. – Осенью, во время ле-
достава, по рекам идет много ледяной 
шуги, забереги появляются. А весной, во 
время ледохода, вода несет много оскол-
ков треснувшего льда. В это время пере-
возить по реке опасно. Поэтому две-три 
недели ребятам приходится пережидать в 
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Логистика Осяткино
Дороги нет, одно направление

Анна ВАСИЛЬЕВА

Плохие дороги – бесконечная россий-
ская проблема. Актуальна она для любого 
региона страны: от Сочи до Калинингра-
да и от Норильска до Чукотки. Кажется, 
самая плачевная ситуация – в Архан-
гельской области. По данным Росстата, 
74,2% трасс не отвечают нормативным 
требованиям. При этом дорожный фонд 
огромной территории почти в 590 тысяч 
километров в 2022 году составил всего 
15,7 миллиарда рублей. Для сравнения, 
в Воронежской области, которая меньше 
в 11 раз, на дороги было выделено 21,5 
миллиарда рублей. Больше всего страда-
ют жители деревень и поселков. Любой 
дождь – весной, летом или осенью – пре-
вращает дороги в глиняное месиво, пре-
одолеть которое не всегда под силу да-
же самой мощной технике. «Такие дела» 
отправились в Архангельскую область, 
чтобы рассказать, как в XXI веке жители 
поселка Осяткино и деревни Окуловской 
живут в условиях бездорожья.

❑ ❑ ❑
На дорогу до Осяткина из Москвы нуж-

но закладывать около двух дней. Точнее 
сказать нельзя. Сутки в поезде до го-
рода Котласа, плюс три часа на автобу-
се до Северной Двины, потом паромом 
до окружного райцентра – села Верхняя 
Тойма. А вот дальше – как карта ляжет. 
Оставшиеся 150 километров – расстоя-
ние от райцентра до Осяткина – большую 
часть года непредсказуемы. 

С 2017 года в эту сторону не ходит да-
же рейсовый автобус: обанкротилось 
местное муниципальное предприятие, 
и жители остались без общественно-
го транспорта. Единственная «ниточка», 
связывающая поселок с внешним миром, 

– пенсионер Владимир Калинин и его ав-
топарк: видавшая виды «буханка», такая 
же «Нива» и крошечный вездеход «Кара-
кат». Такой автопарк тут не роскошь, а 
необходимость – иначе трудный путь без-
дорожья не преодолеть.

Вместе с нами в Осяткино Владимир 
берет еще одного пассажира – Ивана, 
который приехал навестить мать. И, как 
мы понимаем позже, нам крупно повез-
ло, что он оказался рядом. В день нашей 
встречи Владимиру стало плохо, и его 
из райцентра срочно увезли на скорой в 
Котлас. Ключи от своего транспорта он 
успел передать Ивану, и он стал нашим 
водителем. Добираться нужно на трех 
перекладных. 124 километра до поселка 
Кода мы преодолеваем за два с полови-
ной часа по грунтовой дороге на «Ниве», 
Иван мчит и торопится. Из-за быстрой 
езды по неровному полотну машина дре-
безжит так, будто мы едем по взлетно-по-
садочной полосе на «кукурузнике». «Это 
еще хорошая дорога, – кричит во все 
легкие Иван. – Вот дальше начнется ве-
селье».

В Коде мы пересаживаемся на везде-
ход. Выглядит он колоритно: между пе-
редними метровыми колесами двигатель 
и сиденье для водителя на открытом воз-
духе, а на задних колесах обшитая сталь-
ными листами небольшая кабинка для 
перевозки пассажиров. 

Иван весел и постоянно шутит, но че-
рез пару километров и ему становится 
не до смеха. После недавних небольших 
дождей дорога превратилась в глиняное 
склизкое месиво, изрезанное колеей, ко-
торая достигает метра в высоту. В кана-
вах стоит вода. Первые восемь киломе-
тров мы сумели преодолеть за час. 

Машина постоянно вязнет в грязи и во-
де. Колеса ныряют в колею так, что пе-

реднюю часть вездехода бросает вправо, 
а заднюю, с пассажирами и вещами, – 
влево. Иван пытается объехать широкую 
лужу, но правые колеса падают в глубо-
кую колею. Машина плавно ложится на-
бок и окончательно вязнет. Из двигате-
ля валит густой дым, и через пару минут 
«Каракат» глохнет.

Иван обходит вездеход, держась за его 
бока, чтобы не упасть в глубокие канавы. 
Пытается его снова завести, но безре-
зультатно. Вызвать подмогу по телефону 
невозможно: сотовой связи в этом райо-
не уже нет. Единственный вариант – воз-
вращаться за помощью в Коду, но как? 
Мы остались втроем посреди глухой тай-
ги. Гнетущую тишину периодически нару-
шают только редкие ругательства Ивана.  

Нам везет и на этот раз. Через полчаса 
трудоемких усилий двигатель с надрывом 
все же издает рычание, и вязкая глина 
нехотя отпускает колеса машины.

Еще через пару километров такой же 
дороги мы пересаживаемся на «буханку», 
припаркованную на обочине. Поездка на 
«буханке» немного приятнее – напомина-
ет режим стиральной машинки для дели-
катных тканей. УАЗ бодро подпрыгивает 
на неровной дороге, одновременно с на-
ми подпрыгивают топор, лопата и канаты 
– непременные атрибуты каждого мест-
ного водителя, чтобы в случае чего на-
рубить веток, подложить их под колеса и 
вытащить машину из очередной ямы. 

❑ ❑ ❑
На месте Осяткина когда-то был хутор, 

куда из соседних деревень летом приго-
няли скот на пастбища. Строиться посе-
лок стал в начале 50-х, когда в здешних 
лесах государство решило заготавливать 
древесину. Сюда на заработки семьи по-
тянулись со всего СССР. Построили шко-
лу на 150 человек, садик – на 90, баню, 
Дом быта и столовую, которая своими 
искусными поварами «гремела» на весь 
район. Продукты и мебель завозили на 
баржах по Пинеге, горючее, строймате-
риалы, сахарный песок, бочки с треской 
и маслом хранились в складах на берегу 
реки. 

Родители Зинаиды Александровны 
приехали в Осяткино в 1953 году. Все се-
мейное «богатство» влезло в одни сани: 
сундук с вещами, коза, сено и девятиме-
сячная девочка.

Чтобы не возиться с дорогами, но при 
этом связать поселок с большой землей, 
власти решили запустить авиасообще-
ние. Зинаида Александровна вспоминает, 
как с одноклассниками на уроках труда 
ходила расчищать будущий аэродром от 
камней, веток и корней деревьев. Когда 
в начале 70-х в Осяткино прилетел пер-
вый самолет Ан-2, сбежался весь посе-
лок. Добраться до райцентра стало легко 
– всего за 45 минут, билет стоил копейки. 
К тому времени поселок процветал, насе-
ление неуклонно росло и в лучшие вре-
мена насчитывало около 800 человек.

«Аэродром построили, а на перспекти-
ву, на будущее не загадывали, – вздыха-
ет Зинаида Александровна. – Тогда всем 
нам казалось, что самолеты будут летать 
всегда, поэтому дорога никого и не вол-
новала».
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лишь 0,2% от общей суммы бюджетных ас-
сигнований на развитие промышленно-
сти. А государственная программа «Разви-
тие фармацевтической и медицинской про-
мышленности» со следующего года и вовсе 
прекращает свое существование.  

Такое же безответственное отношение 
составителей бюджетного проекта к вопро-
су охраны и укрепления здоровья граждан 
сквозит и в разделе «Физическая культура и 
спорт». По нему финансирование сокраща-
ется на протяжении всей трехлетки и в 2026 
году уменьшается относительно 2023-го на 
четверть. А с учетом трехлетней инфляции 
– на 37,5%.    

Задаче сбережения здоровья нации пря-
мо противоречит и снижение затрат на про-
грамму «Охрана окружающей среды». В 
2024 году она похудеет на треть по сравне-
нию с 2023-м. 

В Программе КПРФ сказано: обеспечить 
доступность и высокое качество здравоохра-
нения можно только при условии, что расхо-
ды государства на эту сферу вырастут не ме-
нее чем вдвое. И прежде всего должна быть 
восстановлена система первичной медицин-
ской помощи. Необходим переход фарма-
цевтических предприятий под контроль 
Министерства здравоохранения. И принци-
пиальное увеличение их финансирования 
за счет средств Фонда национального бла-
госостояния.

 Экономия на насущном
Если планы составителей бюджетного 

проекта, касающиеся медицины, никак не 
способствуют снижению смертности, то 
предлагаемая ими политика в сфере ЖКХ 
категорически не соответствует задачам 
улучшения условий жизни граждан и сти-
мулирования рождаемости. 

После небольшого увеличения в 2024 
году резкий спад финансирования в 2025-м 
и 2026-м, согласно проекту, ожидается по 
разделу «Жилищно-коммунальное хозяй-
ство». В следующем году на него плани-
руют выделить из бюджета на 3% больше, 
чем в нынешнем. То есть увеличить финан-
сирование лишь номинально, а в реальном 
выражении, с учетом инфляции, сократить 
его на 1,5%. В 2025 году намечается уже и 
номинальное сокращение финансирования 
ЖКХ – сразу на 43%. А на 2026 год в про-
екте запланировано урезание расходов на 
ЖКХ на четверть по сравнению с 2025-м и 
на 55,5% по сравнению с 2023-м. 

С учетом инфляции за трехлетний пери-
од расходы бюджета на ЖКХ в 2026 году 
окажутся ниже расходов 2023-го на 68%! 

В 2024 году у нацпроекта «Жилье и го-
родская среда» хотят отнять почти треть 
финансирования. А предусмотренные в 
нем расходы на сокращение непригодного 
для проживания жилищного фонда в сле-
дующем году упадут в сравнении с нынеш-
ними на 58%. И это при том, что десятки 
миллионов людей продолжают жить в до-
мах, находящихся в аварийном состоянии 
или требующих капитального ремонта! 

Наконец, через три года планируется со-
кратить и поддержку госпрограммы обеспе-
чения граждан доступным и комфортным 
жильем – на 61% по сравнению с 2023 годом.  

Мы приветствуем намеченное на сле-
дующий год двенадцатипроцентное уве-
личение финансирования национального 
проекта «Демография». Но и оно может 
оказаться бесполезным при такой соци-
альной политике.  

С неоднократно заявленным властью 
стремлением способствовать духовному раз-
витию и укреплению интеллектуального по-
тенциала страны категорически расходится 
в очередной раз отраженный в проекте бюд-
жета принцип нищенского финансирования 
национальной культуры. 

По разделу «Культура и кинематография» 
предусмотрено увеличение финансирования 
на 15 миллиардов в 2024 году, снижение на 
47 миллиардов в 2025-м и повышение на 50 
миллиардов в 2026-м. В результате в конце 
предстоящей трехлетки на поддержку отече-
ственной культуры собираются выделять на 
18 миллиардов больше, чем сегодня. Нынеш-
нее нищенское финансирование в размере 
209 миллиардов «вырастет» до таких же ни-
щенских 227. Это 8% номинальной прибав-
ки. А в реальном выражении, с учетом ин-
фляции за три года, это фактическое сниже-
ние расходов на 4,5%.  

Один из главных документов, сопровожда-
ющих представленный проект, – «Основные 
направления бюджетной, налоговой и тамо-
женно-тарифной политики». Их определяет 
Министерство финансов. В качестве ключе-
вых в этом документе обозначены такие на-
правления, как содействие адаптации эко-
номики в новых условиях, ее структурная 
трансформация и развитие межбюджетных 
отношений федерального центра и регионов. 

Но о какой полноценной адаптации эко-
номики может идти речь, когда необходимо-
го финансирования лишаются программы 
экономического и социального развития? 
О какой структурной трансформации мож-
но говорить, если бюджет противоречит ин-
новационным задачам и буквально обрека-
ет страну на то, чтобы она и дальше оста-
валась на сырьевой игле? Как можно оха-
рактеризовать межбюджетные отношения, 
если авторы бюджетного проекта плани-
руют урезать финансовые отчисления в 
регионы?  

В проекте намечено снижение финан-
сирования по разделу «Межбюджетные 
трансферты». То есть сокращение расхо-
дов на поддержку регионов. В 2024 году их 
собираются снизить на 4%, в 2025-м – на 
3%. А в 2026-м увеличить по сравнению с 
2025 годом на жалкие две сотых процента, 
что будет означать – с учетом инфляции – 
их фактически четырехпроцентное сокра-
щение. В результате к концу трехлетки но-
минальные расходы по этому разделу по-
худеют на 7% в сравнении с 2023 годом. А 
с учетом обещанной инфляции сократят-
ся почти на 20%.

Составители бюджета именуют такую 
политику социальной. Но на самом деле 
она лишь усугубляет социальное неравен-
ство и раскол в обществе, особенно опас-
ный на фоне нарастающих внешних угроз. 

Первоочередные требования нашей 
программы социальных мер – решитель-
ная борьба за устранение бедности, удвое-

ние прожиточного минимума и минималь-
ного размера оплаты труда. Государствен-
ное регулирование цен на товары первой 
необходимости. Принципиальное увеличе-
ние затрат на поддержку малоимущих, ин-
валидов и детей войны, для которых – во-
преки нашим постоянным призывам – ав-
торы бюджетного проекта снова не поже-
лали выделить дополнительные средства.  

В Программе КПРФ ясно показано: 
вернув в руки государства стратегически 
важнейшие отрасли и доходы от них, пре-
кратив бесконтрольный вывод гигантских 
финансовых средств за рубеж и принци-
пиально увеличив налоговую нагрузку на 
доходы олигархов, мы могли бы увеличить 
федеральный бюджет минимум на треть. 
И добиться реального формирования 
бюджета развития, который тоже являет-
ся частью нашей программы. 

Но назвать бюджетом развития предло-
женный нам проект правительства, опи-
рающийся на прежний тупиковый курс, 
невозможно в принципе.  

Смена курса – условие 
 сохранения страны

Признав на Валдайском форуме мораль-
ное и стратегическое банкротство капита-
лизма, президент Путин два года спустя на 
том же форуме, проходившем в начале ны-
нешнего месяца, подчеркнул: важнейшая 
задача России сегодня заключается в укре-
плении своего суверенитета. А основан он 
должен быть на самодостаточности в техно-
логиях, в финансах, в экономике. 

Но задачи такого масштаба решаются 
только на фундаменте подлинно социально-
го государства. Они не имеют решения в рам-
ках системы, тупиковое состояние которой 
уже невозможно отрицать.  

История трех последних десятилетий до-
казала и продолжает доказывать: на основе 
олигархического капитализма не построить 
суверенную экономику. Не добиться пол-
ноценного импортозамещения, в отсутствие 
которого благосостояние и покупательная 
способность наших граждан продолжа-
ют зависеть от курса доллара и евро. Не 
достичь технологического прорыва и не-
возможного без него реального экономи-
ческого роста хотя бы на среднемировом 
уровне. Не обеспечить полноценную под-
держку сельского хозяйства, которое кор-
мит страну. 

Опираясь на олигархическую рыночную 
идеологию, нельзя воспитать истинных  
патриотов. Нельзя выстроить отвечающую 
этой важнейшей задаче систему образова-
ния, формирующую кадровую основу для 
суверенного развития. Об этом подробно 
сказано в нашем сентябрьском программ-
ном обращении «Сильное образование – 
залог суверенитета!». 

Делая ставку на эту порочную, тупико-
вую идеологию, нельзя справиться с се-
рьезнейшей демографической проблемой, 
обеспечить рост благосостояния граждан и 
сформировать бюджет развития, позволя-
ющий решать такие задачи. 

Те, кто цепляется за прежний социаль-
но-экономический курс, за разрушитель-
ное наследие ельциных, гайдаров и чу-
байсов, попросту перечеркивают воз-
можность жизненно необходимой нам 
консолидации, единства общества и моби-
лизации всех ресурсов для полноценного 
развития и Победы. 

Наша обязанность – переломить эту ситуа-
цию, признав смену социально-экономиче-
ского курса с опорой на социалистические 
принципы ключевым ориентиром во вну-
тренней политике. Только это обеспечит нам 
и уверенную победу на внешнем фронте.

Наиболее активно и последовательно нас 
сегодня поддерживают социалистические 
силы во всем мире и те страны, которые 
остались верны социалистическому выбору 
– Китай, Куба, Вьетнам, Лаос, Корейская 
Народно-Демократическая Республика. 
Неслучайно на чрезвычайно важной встре-
че лидеров России и КНДР, прошедшей в 
рамках Восточного экономического фору-
ма, товарищ Ким Чен Ын произнес тост за 
нашу победу над силами реакции и колони-
ального диктата. 

Мы должны не просто стремиться к укре-
плению взаимодействия с этими странами, 
но и учитывать их бесценный опыт социа-
листического строительства. Их успешно-
го противостояния историческим вызовам, 
враждебным санкциям, попыткам дискре-
дитации и изоляции, предпринимаемым за-
падными противниками. Противостояния, 
в котором главной опорой становится иде-
ология и практика социализма. И мы обяза-
ны понимать, что по-настоящему братские 
отношения со странами, строящими социа-
лизм, можно укреплять и развивать только 
на этой основе. 

Непременное условие нашей победы над 
нацизмом и глобализмом и нашего суверен-
ного развития – это левый поворот в поли-
тике внутренней. 

Однако те, кто управляет экономикой, 
упорно продолжают цепляться за разруши-
тельные рецепты из «лихих» 90-х. Приме-
ром чего является и бюджет, сверстанный 
в рамках прежнего социально-экономиче-
ского курса, несостоятельность и необхо-
димость скорейшей смены которого в оче-
редной раз доказывает внесенный в Думу 
проект. 

У нас есть все необходимые ресурсы для 
социально-экономического оздоровле-
ния. Они – в наших гигантских богатствах. 
Они – в нашем талантливом и трудолюби-
вом народе. Они – в нашей великой тыся-
челетней истории, выдающейся науке и не-
повторимой культуре. Они – в предложен-
ной нами пр ограмме возрождения страны. 
В Программе Победы, реализация которой 
позволит положить конец антинациональ-
ной политике пятой колонны, остановить 
разграбление России и достойно ответить 
на любые внешние и внутренние вызовы.       

Для нас были и навсегда останутся глав-
ными интересы Родины и народа, правда и 
справедливость, бессмертные идеалы со-
циализма. Мы будем бороться за них не-
отступно. И отстаивать нашу программу, 
наши требования и наш бюджет развития, 
жизненно необходимый для возрождения 
страны.   

В Петербурге отключи-
ли фонтаны 

Как сообщили в пресс-служ-
бе мэрии, все фонтаны, кото-
рые находятся в обслужива-
нии у ГУП «Водоканал Петер-
бурга», отключены и начата 
консервация. Специалисты 
традиционно сольют воду из 
чаш и труб, очистят декора-
тивные элементы фонтанов, а 
также настроят системы ото-
пления и вентиляции в каме-
рах управления. В этом се-
зоне в Северной столице ра-
ботало 87 фонтанов, включая 
три фонтанных комплекса. 

Дикие кабаны заполо-
нили регион 

Стада диких кабанов бро-
дят по улицам в поселке Рахья 
Всеволожского района Ле-
нинградской области. Среди 
диких свиней были как взрос-
лые, так и молодые особи. 
Водителей призвали соблю-
дать осторожность за рулем. 
Кабаны не в первый раз по-
являются в населенных пунк-
тах российского региона. В 
сентябре их видели в дерев-
не Борисова Грива, затем 
они появились в микрорайо-
не Всеволожска Пугарево, а 
позже диких свиней заметили 
в пригороде Санкт-Петербур-
га. Жители отмечают, что та-
кого количества диких живот-
ных здесь никогда не видели. 

Недосыпание повыша-
ет риск болезней 

Ученые выяснили, что даже 
небольшое хроническое не-
досыпание – по полтора часа 
каждый день – повышает риск 
развития сердечно-сосуди-
стых заболеваний. В экспе-
рименте приняли участие 35 
здоровых женщин, которые 
обычно спят по семь-восемь 
часов. Шесть недель они при-
держивались обычного рас-
порядка, а другие шесть – ло-
жились спать на полтора часа 
позже. 

Загадочная комната  
со шнуром 

Блогер Стив Диджироламо 
переехал в новый дом и на-
шел тайную комнату под по-
толком. Она располагалась 
на высоте шести метров над 
полом. За дверью он обнару-
жил небольшое помещение. 
«Осмотрев комнату, я нашел 
натянутую веревку, которая 
уходила в пол», – рассказал 
мужчина. Он потянул за нее. 
Через несколько мгновений 
в здании раздался звон коло-
кола. 

Медведь украл  
упаковку мишек 

На канадском острове Ван-
кувер медведь проник на за-
правку и украл упаковку мар-
мелада. Произошедшее за-
печатлели камеры видеона-
блюдения. На кадрах видно, 
как хищник пробирается в 
помещение, проходит мимо 
стеллажей с шоколадными 
батончиками, а затем хвата-
ет упаковку мармеладных ми-
шек на глазах у владельца за-
правки. 

Самый крупный кижуч 
В департаменте природных 

ресурсов Камчатки заявили, 
что 53-летний рекорд побил 
местный рыбак во время ры-
балки на озере Верхнее. Муж-
чина рассказал, что его жена 
первой заметила, что на удоч-
ку что-то попалось. Он сразу 
же схватил удочку и через не-
которое время выловил круп-
ного кижуча весом 23 кило-
грамма. 

Калейдоскоп

ЭФФЕКТИВНОЕ ПАРТНЕРСТВО 
В океане геополитической не-

разберихи, который в последние 
недели стал еще более опасным, 
отрадно смотреть на стабильные 
отношения между лидерами двух 
крупных держав – Китая и России. 

Председатель КНР Си Цзиньпин, 
переизбранный в этом году на тре-
тий срок, свой первый зарубежный 
визит после избрания нанес в Мо-
скву в марте. Сейчас президент 
России Владимир Путин оказыва-
ет ответную услугу, отправляясь с 
визитом в Китай. Это сигнал о том, 
что две страны, как и прежде, на-
строены на политический диалог 
и экономическое сотрудничество, 
видя в этом возможность продви-
гаться вперед в двусторонних от-
ношениях. 

С тех пор как Си в 2013 году из-
брали на первый срок, он встре-
чался с Путиным не меньше сорока 
раз. Они многократно проводили 
переговоры по телефону и обме-
нивались официальными послани-
ями. Для российского президента 
китайский коллега стал, наверное, 
тем главой государства, с которым 
он встречался больше всех, поми-
мо лидера соседней Белоруссии, 
являющейся членом союза с Рос-
сией. 

Столь частые личные встречи и 
контакты отнюдь не означают, что 
Путин и Си во всем согласны друг 
с другом. Но нельзя отрицать, что 
они на одной волне, или, по край-
ней мере, что между ними согла-
сия гораздо больше, чем с их за-
падными коллегами. 

Показательно то, что визит Пу-
тина в Китай совпал с проходящим 
в Пекине форумом «Один пояс – 
один путь». Как и на предыдущей 

встрече в 2019 году, российский 
лидер должен выступить с обра-
щением к участникам этого важ-
ного мероприятия и подтвердить 
решимость России претворять в 
жизнь инициативу «Один пояс – 
один путь». 

Присутствие Си и Путина на фо-
руме не только подчеркивает, что 
это знаковое событие, которое бу-
дет на протяжении десятилетий 
определять глобальную повест-
ку развития, но и показывает, что 
между Россией и Китаем налицо 
высокая степень доверия. 

Темой форума 2019 года было 
продвижение глобализации. Но с 
тех пор усилился протекционизм, 
и некоторые политики стали все 
чаще использовать торговые ба-
рьеры и ограничения, набирая по-
литические очки. От этого страда-
ют и Москва, и Пекин. Это и запад-
ные санкции, введенные против 
китайского сектора высоких тех-
нологий, и так называемый пото-
лок цен на российскую нефть. 

В вопросах содействия свобод-
ной торговле Россия и Китай схо-
дятся во взглядах и придержива-
ются единой линии. Вполне веро-
ятно, что этот вопрос станет од-
ной из ключевых тем нынешнего 
форума, а «Один пояс – один путь» 
послужит лучшей иллюстрацией 
того, что в международных отно-
шениях продвигаться вперед мож-
но только посредством сотрудни-
чества, а не при помощи политизи-
рованных угроз. 

Российско-китайские отноше-
ния – это пример прагматично-
го, взаимовыгодного и конструк-
тивного диалога в политической 
и экономической сферах. В этом 

году товарооборот между двумя 
странами может впервые превы-
сить 200 миллиардов долларов. За 
первые восемь месяцев он уже до-
стиг 155 миллиардов долларов, в 
то время как объем торговли Ки-
тая с другими странами снизил-
ся или остался без изменений. В 
2018 году этот показатель был ра-
вен 108 миллиардам долларов, так 
что рост налицо. 

Россия остается стратегическим 
поставщиком нефти, газа и угля в 
Китай, обеспечивает его электро-
снабжение. Сейчас прорабатыва-
ется новый проект строительства 
газопровода «Сила Сибири – 2», 
который будет проходить через 
территорию Монголии. Это ста-
ло основной темой мартовской 
встречи Путина и Си, на которой 
было объявлено, что большая 
часть параметров сделки согла-
сована. По новому трубопроводу 
из России в Китай ежегодно бу-
дет поставляться дополнительно 
50 миллиардов кубометров газа. 

Есть и другие области взаим-
ных экономических интересов. 
Это химикаты, удобрения, инфра-
структура, строительство и сель-
ское хозяйство. В последнее вре-
мя Китай стал ведущим экспор-
тером автомобилей и автозапча-
стей в Россию. 

Поскольку с началом украин-
ского кризиса большую часть 
торговых ограничений вводят Ев-
ропа и Соединенные Штаты, рос-
сийские компании и потребители 
все чаще переключают свое вни-
мание на Китай, который немало 
выгадал от переориентации рос-
сийской торговли и маршрутов 
поставок. 

Россия и Китай формируют эко-
номическую взаимозависимость, 
и в этих условиях крайне важно, 
чтобы их отношения были сба-
лансированными и конструктив-
ными, так как это дает гарантию 
стабильного и взаимовыгодно-
го сотрудничества, в котором нет 
места геополитическим и идео-
логическим соображениям. Оба 
руководителя неоднократно заяв-
ляли о своей приверженности та-
кому прагматичному и свободно-
му от идеологии подходу к между-
народным отношениям. Именно 
такой подход с первого дня сво-
его существования выдвигает на 
первый план инициатива «Один 
пояс – один путь». 

С учетом имеющихся проблем и 
геополитического контекста было 
бы слишком оптимистично ждать 
некоего прорыва в результате ви-
зита Путина в Китай. Но сам факт, 
что две страны ведут эффектив-
ный диалог на самом высоком 
уровне, показывает, что стороны 
полны желания поддерживать и 
развивать дружественные связи. 

Драматические геополитиче-
ские события, происходящие по 
всему миру – будь это противо-
стояние России с Западом из-за 
Украины, война в Сирии или воз-
обновившийся недавно израиль-
ско-палестинский конфликт, – 
остаются изменчивыми и непред-
сказуемыми. Это осложняет при-
нятие стратегических решений 
Россией и Китаем. По этой причи-
не прямые контакты между Пути-
ным и Си имеют исключительное 
значение. 

South China  
Morning Post (Гонконг) 

Россия – Китай 

УДАР ПО БОЛЬНИЦЕ В ГАЗЕ
Несколько сотен человек погибли в 

результате взрыва, произошедшего в 
больнице Аль-Ахли в секторе Газа. Из-
раильские военные утверждают, что в 
больницу попала ракета, запущенная 
«Исламским джихадом» (движение за-
прещено в России). В самой группиров-
ке это отрицают и обвиняют израиль-
скую авиацию. 

По данным Министерства здравоох-
ранения сектора Газа, управляемого 
движением, в результате взрыва в боль-
нице погибли по меньшей мере 500 че-
ловек, еще сотни получили ранения. 
Больница Аль-Ахли находится под па-
тронажем Епископальной церкви Иеру-
салима и Ближнего Востока (входит в 
Англиканское сообщество церквей). 

Как сообщал со ссылкой на местных 
жителей ближневосточный корреспон-
дент Би-би-си Том Бэйтман, в церкви на 
территории больницы укрывались сотни 
вынужденных переселенцев. По его сло-
вам, на фотографиях из Аль-Ахли видны 
сцены хаоса: окровавленных и искале-
ченных раненых выносят на носилках в 
темноте. На заваленной обломками ули-
це снаружи можно увидеть тела и раз-
битые автомобили. По словам британ-
ско-палестинского хирурга, профессо-
ра Гассана Абу Ситта, он оперировал в 
больнице, когда произошел удар, после 
чего часть больницы загорелась. Пред-
ставители Газы заявляют, что по больни-
це был нанесен авиаудар израильскими 
военными. В то же время Армия оборо-
ны Израиля утверждает, что больница 
Аль-Ахли была разрушена в результате 
взрыва ракеты, выпущенной группиров-
кой «Исламский джихад». 

«Анализ оперативных систем ЦАХАЛ 
показывает, что террористы соверши-
ли ракетный залп в секторе Газа, ракеты 
пролетали в непосредственной близо-
сти от больницы Аль-Ахли в секторе Газа 
в момент удара по больнице, – сказано в 
заявлении израильских военных. – Раз-
ведданные из нескольких источников, 
которыми мы располагаем, указывают 
на то, что именно «Исламский джихад» 
несет ответственность за неудачный ра-
кетный запуск, поразивший больницу в 
секторе Газа». 

Организация «Палестинский ислам-
ский джихад» отвергла обвинения и 
возложила ответственность на ЦАХАЛ. 
Премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху заявил, что вина во взры-
ве в больнице Аль-Ахли лежит на «вар-
варах-террористах». «Весь мир должен 
знать: на больницу в секторе Газа напали 
варварские террористы, а не ЦАХАЛ. Те, 
кто жестоко убивал наших детей, убива-

ют и своих собственных детей», – напи-
сал он в Твиттере. 

После взрыва в больнице Аль-Ахли во 
многих странах региона, а также в Ев-
ропе начались уличные манифестации 
сторонников Палестины.

Сотни людей вышли на улицы Рамал-
лы на Западном берегу реки Иордан. 
Многотысячные демонстрации прошли 
в Турции и Ливане возле посольств Из-
раиля и США. В Анкаре полиция разго-
няла протестующих водометами, в Бей-
руте – слезоточивым газом. В Тунисе 
протестующие собрались у посольств 
Франции и Великобритании и сканди-
ровали «Смерть Франции!» и «Смерть 
Британии!». Посольство США в этой 
стране закрылось для публики на про-
шлой неделе, когда началась война в 
Израиле. 

Манифестации разного масштаба 
прошли и во многих европейских горо-
дах. 

Иордания вечером объявила об отме-
не четырехстороннего саммита с уча-
стием президента США Джо Байдена. 
До того от участия в саммите уже отка-
зался глава Палестинской автономии 
Махмуд Аббас. «Теперь нет смысла го-
ворить о чем-либо, кроме прекращения 
войны», – сказал министр иностранных 
дел Иордании Айман Сафади, объявляя 
об отмене саммита. 

Кроме Байдена и Аббаса, в саммите 
в четверг должны были принять участие 
президент Египта и король Иордании. 
Байден, прилетевший в среду в Израиль 
на встречу с Нетаньяху, заявил, что он 
опечален и рассержен произошедшим в 
больнице в Газе, и присоединился к вер-
сии ЦАХАЛ. 

«Похоже, это было сделано другой 
стороной», – сказал он в ходе совмест-
ной пресс-конференции с Нетаньяху. 

Как отмечает корреспондент Би-би-си 
в Госдепартаменте США Барбара Плетт 
Ашер, произошедшее в больнице – наи-
худший из всех возможных сценариев 
для американского президента, кото-
рый прибыл в Израиль. 

Во-первых, произошел взрыв в боль-
нице – несомненно, гражданском объ-
екте. Который к тому же был наполнен 
не только больными и ранеными людь-
ми, но и теми, кто пытался укрыться от 

войны, рассчитывая на «зону безопас-
ности». 

Палестинцы утверждают, что это был 
израильский авиаудар. Израильтяне го-
ворят, что тщательно расследуют причи-
ны взрыва. 

Американцы, вероятно, будут крайне 
осторожными в оценках, или, по край-
ней мере, в заявлениях о том, кто вино-
ват, пока не появится больше подробно-
стей. 

Однако произошедшее поменяет по-
вестку дня для визита Байдена: это 
сдвинет ее в сторону вопросов безопас-
ности мирных жителей Газы и осложнит 
переговоры с лидерами арабских стран 
в Аммане. 

Египет «самым решительным обра-
зом» осудил удар по больнице в секто-
ре Газа. МИД страны призвал междуна-
родное сообщество срочно вмешаться. 
Премьер Канады Джастин Трюдо так-
же назвал произошедшее «ужасным и 
абсолютно неприемлемым». С осужде-
нием удара выступила Иордания, а пре-
зидент Турции Реджеп Эрдоган призвал 
остановить «беспрецедентную жесто-
кость в Газе». МИД Катара заявил, что 
израильские атаки на «больницы, школы 
и другие населенные пункты» являются 
эскалацией конфликта. С похожим заяв-
лением выступила Всемирная организа-
ция здравоохранения, генеральный ди-
ректор которой Тедрос Аданом Гебреи-
сус написал, что ВОЗ призывает немед-
ленно защитить гражданское население 
и медицинские учреждения, а также от-
менить израильский приказ об эвакуа-
ции жителей Газы. 

Во вторник днем также стало извест-
но об авиаударе по школе в лагере бе-
женцев Аль-Магази в Газе, в результате 
которого, по данным ООН, погибли по 
меньшей мере шесть человек. Десятки 
людей получили ранения, и предпола-
гается, что их число возрастет, заявило 
Ближневосточное агентство ООН по по-
мощи палестинским беженцам и орга-
низации работ (БАПОР). 

«Это возмутительно и еще раз демон-
стрирует вопиющее пренебрежение 
жизнями мирных жителей, – говорится 
в заявлении. – В Газе больше нет безо-
пасных мест, даже на объектах БАПОР». 

БАПОР сообщает, что удар был нане-
сен в ходе израильской бомбардиров-
ки сектора Газа. «По меньшей мере 4000 
человек нашли укрытие в этой школе БА-
ПОР, ставшей убежищем. Им было неку-
да больше идти, и сейчас им тоже идти 
некуда», – сообщает организация. 

Би-би-си (Палестина) 

Зарубежное  
досье 

Коротко
Председатель правя-

щей партии «Грузинская 
мечта» Ираклий Кобахи-
дзе не исключает в буду-
щем привлечения пре-
зидента Грузии  Зура-
бишвили к уголовной от-
ветственности.

q q q
В МИД Ирана сообщи-

ли, что  истек срок дей-
ствия положений резолю-
ции 2231 СБ ООН, накла-
дывающих ограничения в 
области ракетной отрас-
ли страны, и призвали к их 
отмене на практике.
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Во Франции в течение 

дня проводили эвакуа-
цию в 12 аэропортах из-
за угроз взрыва.
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Иракские ополченцы 

нанесли удар беспилот-
ником по аэропорту Ха-
рир, где базируются аме-
риканские военнослужа-
щие.

q q q
Южная Корея, США и 

Япония планируют впер-
вые провести совместные 
воздушные учения вблизи 
Корейского полуострова.
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ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

ПОНЕДЕЛЬНИК, 23 октября 
02:15 «ДОБРОЕ УТРО» (12+)
04:00 «ЗАБУДЬТЕ СЛОВО 

«СМЕРТЬ» (12+)
05:30 «СЛЕДЫ НА СНЕГУ» (12+)
07:00 Детский сеанс
 «НЕУЛОВИМЫЕ МСТИТЕЛИ» 

(12+)
08:15 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
11:00 Специальный репортаж
 «Рис с фильтратом? Рецепт  

мусорного геноцида» (12+)
11:25 «ДОБРОЕ УТРО» (12+)
13:10 «ЗАБУДЬТЕ СЛОВО 

«СМЕРТЬ» (12+)
14:45 «СЛЕДЫ НА СНЕГУ» (12+)
16:20 Детский сеанс
 «НЕУЛОВИМЫЕ МСТИТЕЛИ»
 (12+)

17:35 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
18:30 Специальный репортаж (12+)
18:50 «БОГАТЫРЬ» ИДЕТ
  В МАРТО» (12+)
20:25 «НА ОСТРИЕ МЕЧА»
 (12+)
22:00 Информационная программа
 «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:30 «Китай сегодня». .
Премьера. Телевизионный сериал
 «Охота на лис» 12–13 серии
 (12+)
02:00 Информационная программа
 «Темы дня»
02:15 «БОГАТЫРЬ» ИДЕТ 
 В МАРТО» (12+)

ВТОРНИК, 24 октября 
03:50 «НА ОСТРИЕ МЕЧА» (12+)
05:25 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
06:20 «Китай сегодня». Премьера.
 Телевизионный сериал
 «Охота на лис» 12-13 серии (12+)
08:10 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа  

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:35 «БОГАТЫРЬ» ИДЕТ В МАР-

ТО» (12+)
13:10 «НА ОСТРИЕ МЕЧА» (12+)
15:00 Специальный репортаж
 «Без плана и проекта» (12+)
15:30 «Китай сегодня».  Премьера.
 Телевизионный сериал
 «Охота на лис» 12-13 серии (12+)

17:20 Дискуссионный клуб
«Точка зрения» (12+)
18:20 «Стоит заДУМАться» (12+)
18:45 «ЧП – ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПРО-

ИСШЕСТВИЕ» 1-2 СЕРИИ 
(12+)

22:00 Информационная программа
 «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
23:10 Премьера. Специальный репор-

таж «Дети Новороссии» (12+)
23:35 «Китай сегодня».  Премьера.
 Телевизионный сериал «Охота 

на лис» 13–14 серии (12+)
02:00 Информационная программа
 «Темы дня»
02:15«ЧП – ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПРО-

ИСШЕСТВИЕ» 1–2 СЕРИИ 
(12+)

СРЕДА, 25 октября 
5:25 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
06:25 «Китай сегодня».  Премьера.
 Телевизионный сериал «Охота 

на лис» 13–14 серии (12+)
08:10 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа
 «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
11:15 Премьера. Специальный репор-

таж «Дети Новороссии»(12+)
11:40 «ЧП – ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ 

 ПРОИСШЕСТВИЕ»  
1–2 СЕРИИ (12+)

15:00 Специальный репортаж
 «Трижды обворованные» (12+)
15:30 «Китай сегодня».  Премьера.
 Телевизионный сериал «Охота 

на лис» 13–14 серии (12+)
17:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)

 18:15 Премьера. Специальный репор-
таж «Дети Новороссии» 

 (12+)
18:40 «ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ»
 (12+)
20:20 «БАЛЛАДА О СОЛДАТЕ»
 (12+)
22:00 Информационная программа
 «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
23:10 Специальный репортаж
 «Народный контроль Чагоды»
 (12+)
23:35 «Китай сегодня».  Премьера.
 Телевизионный сериал «Охота 

на лис» 14–15 серии 
 (12+)
02:00 Информационная программа
 «Темы дня»
02:15 «ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ»
 (12+)

ЧЕТВЕРГ, 26 октября 
04:00 «БАЛЛАДА О СОЛДАТЕ» 

(12+)
05:40 Дискуссионный клуб
«Точка зрения» (12+)
06:35 «Китай сегодня». . Премьера. 

Телевизионный сериал «Охота 
на лис» 14–15 серии (12+)

08:20 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа 

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж
«Народный контроль Чагоды» (12+)
11:40 «ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ» 
 (12+)
13:20 «БАЛЛАДА О СОЛДАТЕ» 

(12+)
15:00 Специальный репортаж «Боль-

шое будущее  Барабинской сте-
пи» (12+)

15:30 «Китай сегодня».  Премьера. 

Телевизионный сериал «Охота на лис» 
14–15 серии (12+)

17:25 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:25 Специальный репортаж
«Народный контроль Чагоды» (12+)
18:45 «МЫ, ДВОЕ МУЖЧИН» 
 (12+)
20:20 «ПЕРВЫЙ ТРОЛЛЕЙБУС» 

(12+)
22:00 Информационная программа 

«Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Премьера.  

Специальный репортаж 
23:35 «Китай сегодня».  Премьера.

Телевизионный сериал «Охота 
на лис» 15–16 серии (12+)

02:00 Информационная программа 
«Темы дня»

02:15 «МЫ, ДВОЕ МУЖЧИН» (12+)

ПЯТНИЦА, 27 октября 
03:50  «ПЕРВЫЙ ТРОЛЛЕЙБУС»
 (12+)
05:30 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
06:30 «Китай сегодня».  Премьера.
Телевизионный сериал «Охота на лис»
 15–16 серии (12+)
08:15 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа
 «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Премьера. Специальный репор-

таж (12+)
11:40  «МЫ, ДВОЕ МУЖЧИН» (12+)
13:15  «ПЕРВЫЙ ТРОЛЛЕЙБУС»
 (12+)
14:55 «Китай сегодня». Премьера.

 Телевизионный сериал «Охота 
на лис» 15 –16 серии (12+)

16:40 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
17:40  «ПОКУШЕНИЕ НА ГОЭЛРО» 

1–3 СЕРИИ (12+)
22:00 Информационная программа
 «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж
 «На сто лет вперёд» (12+)
23:40  «СЧАСТЛИВЫЙ РЕЙС»
 (12+)
02:00 Информационная программа
 «Темы дня»
02:15  «ПОКУШЕНИЕ НА ГОЭЛРО»
 1–3 СЕРИИ (12+)

СУББОТА, 28 октября 
06:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
07:25  «СЧАСТЛИВЫЙ РЕЙС» (12+)
08:55 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа
 «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж
 «На сто лет вперёд» (12+)
11:45 Классика на экране
  «КАК ПОССОРИЛИСЬ ИВАН 

ИВАНОВИЧ С ИВАНОМ НИ-
КИФОРОВИЧЕМ» (12+)

13:10  «ПОКУШЕНИЕ НА ГОЭЛРО»
1–3 СЕРИИ
(12+)
17:30 Дискуссионный клуб
«Точка зрения»
(12+)
18:30  «КИН-ДЗА-ДЗА»
1–2 СЕРИИ
(12+)
21:15  «СТЕЖКИ-ДОРОЖКИ»
(12+)
22:35 Дискуссионный клуб
«Точка зрения» (12+)
23:35  «МИЧУРИН» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 29 октября 
01:25 Классика на экране
  «КАК ПОССОРИЛИСЬ ИВАН 

ИВАНОВИЧ С ИВАНОМ  
НИКИФОРОВИЧЕМ» (12+)

02:45  «ЩЕДРОЕ ЛЕТО» 
 (12+)
04:20  «СЧАСТЛИВЫЙ РЕЙС»
 (12+)
05:50 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
06:45  «СТЕЖКИ-ДОРОЖКИ» (12+)
08:10 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения»
 (12+)
11:00 Специальный репортаж
 «Дети Новороссии»
 (12+)
11:25  «КИН-ДЗА-ДЗА»
 1–2 СЕРИИ (12+)

14:10  «УСНУВШИЙ ПАССАЖИР»
 (12+)
15:45 Детский сеанс
  «НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

НЕУЛОВИМЫХ» (12+)
17:05 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
18:00 Документальный фильм
 «Комсомолу 100» (12+)
18:25 С Днем рождения, комсомол!!!
  «ОНИ БЫЛИ ПЕРВЫМИ» 

(12+)
20:15 Праздничный концерт, 
 посвященный Дню рождения 
 Ленинского комсомола
 (12+)
22:25  «УСНУВШИЙ ПАССАЖИР»
 (12+)
23:55  «В ДАЛЬНЕМ ПЛАВАНИИ»
 (12+)

«КРЕСТОПАД»
Всероссийская премьера мо-

дернизированных денег со-
стоялась всего три дня назад. 
Не успел представитель ЦБ с 
гордостью продемонстриро-
вать новые модернизирован-
ные банкноты в 1000 и 5000 ру-
блей, как в сети полыхнул такой 
скандал, что пришлось срочно 
снимать новинки с производ-
ства. На сайте ЦБ тысячерубле-
вая купюра выпуска 2023 года 
уже отсутствует, и что с ней бу-
дут дальше делать дизайнеры – 
большой вопрос. Пририсовы-
вать крест к музею, на котором 
его нет, будет делом еще более 
странным. В любом случае пре-
мьера оказалась провальной.

Стремясь совместить несо-
вместимое, дизайнеры на ты-
сячу рублей впихнули «зна-
ковые» здания Уфы и Казани, 
среди которых выделялись Му-
зей истории государственности 
татарского народа и Республи-
ки Татарстан, а также башня 
Сююмбике на территории Ка-
занского кремля. Вот только 
если башню украшал мусуль-
манский полумесяц, то на му-
зее православный крест отсут-
ствовал. Нет креста и в реаль-
ности, хотя организовали музей 
в бывшем храме. Возникает во-
прос, зачем выдавать за «наи-
более узнаваемый фрагмент 
Казанского кремля» здания, 
которые так неоднозначно вос-
приняли верующие.

Глава синодального отдела 
Московского патриархата по 
взаимоотношениям церкви с 
обществом и СМИ Владимир 
Легойда прокомментировал 
ситуацию: «Полагаю, что к от-
бору изображений на купюрах 
следует подходить более тща-
тельно, чтобы не создавать на-
пряжения там, где его вполне 
может не быть. Да и просто не 
должно быть».

Претензия православных тем 
очевиднее, что на купюре ста-
рого образца этих самых кре-
стов было множество, а теперь 
ни одного, зато появился полу-
месяц.

Не дожидаясь, когда народ-
ный гнев выльется из соцсетей, 
скажем, на улицу, в Центробан-
ке резко сдали назад. «В насто-
ящее время принято решение 
остановить выпуск банкноты. 
В широкое обращение она не 
поступила», – сухо сообщает 
пресс-релиз ЦБ. На новую «пя-
терку», кстати, такие передел-
ки не распространяются, види-
мо, ее пока внимательно не раз-
глядывали.

В соцсетях происходящие 
трансформации называют 
«крестопад». С гербов, афиш, 

настенных муралов начали ис-
чезать кресты. То есть изобра-
жение собора есть, а креста на 
нем нет. Вот даже на патриоти-
ческом плакате вы видите ста-
ринный храм, но без креста. 
В Хабаровске это вылилось в 
скандал. Ко Дню учителя сте-
ну дома украсили прекрас-
ным изображением, но крест с 
очень узнаваемого храма тоже 
исчез. Складывается впечатле-
ние, что спланирована некая 
акция.

17 октября Telegram-канал 
«Многонационал» сообщил, 
что на скале Павловского водо-
хранилища в Башкирии снесли 
поклонный крест. Информация 
об этом появилась в различных 
источниках, но она требова-
ла проверки. Сейчас этот факт 
подтвердился, «крестопад» из 
графического пространства 
предсказуемо перешел в фи-
зическое. Неизвестные хри-
стианофобы снесли поклон-
ный православный крест, уста-
новленный на одной из скал у 
Павловского водохранилища. 
Пятиметровый крест был уста-
новлен около десяти лет назад 
участниками семейного право-
славного лагеря. За прошедшие 
годы он успел стать популяр-
ным туробъектом. Эта инфор-
мация уже появилась в офици-
альных СМИ.

Кресты убирают даже с 
круп. Совпадение? Уже не ка-
жется. На цветной картинке 
упаковки геркулеса с почтен-
ного богослужителя в рясе 
сняли крест.

«Стыдливое стирание» – так 
озаглавил следующий выпуск 
своей авторской телепереда-
чи Никита Михалков, кото-
рую можно будет увидеть уже 
в конце этой недели. Режис-
сер на этой неделе в «Бесого-
не» предложил поговорить о 
том, каким образом стирают-
ся и исчезают моральные огра-
ничения в обществе и как это 
связано с уничтожением веры. 
В чем сатанинская логика то-
тальной поддержки, которую 
оказывает Запад украинскому 
народу? Чем уже сейчас при-
ходится расплачиваться за эту 
помощь? Кто и с какой целью 
занимался разработкой мигра-
ционных программ в России? 
И к чему нас приведет стыд-
ливое стирание из культурного 
кода религиозных символов?

В любом случае спектр во-
просов, связанных с «кре-
стопадом» в России, гораздо 
шире, и он продолжает мно-
житься.

Юрий ПОЛОВИНКИН

Кошмарный автостарт 
Чиновница уходит от разговора с народом

Перед зданием УК «Пари-
тет» на Космодемьянской 
улице в Щелково Москов-
ской области накануне со-
брались рассерженные 
жители микрорайона За-
речный. Люди возмуще-
ны тем, что их дома дол-
го остаются без горячей 
воды, отопления, а под-
валы затоплены. Жильцы 
отправляли коллективные 
жалобы властям, писали 
в прокуратуру, но ни внят-
ного ответа, ни результата 
не получили. На стихий-
ную акцию протеста при-
ехало даже телевидение.

Разговаривать с людь-
ми сотрудница комму-
нальной организации не 
пожелала, демонстратив-
но села в свою Audi. И не-
смотря на то, что жите-
ли перегородили дорогу, 
дала по газам. Маневри-
руя, она на машине сби-
ла, а потом на глазах у де-
сятков жителей микро-
района буквально пере-
ехала молодую женщину. 
После того как чиновни-
цу остановили, она даже 
не подошла к пострадав-
шей, которая буквально 
теряла сознание от полу-
ченных травм. А они были 
более чем серьезные и 
опасные. Слетевшая с ка-
тушек чиновница перее-
хала 39-летнюю санитар-
ку местной больницы На-
талью Савелову, которая 
сейчас с переломами обе-
их ног и многочисленными 
ушибами под присмотром 
своих коллег-медиков. 
Дома маму ждет и сильно 
переживает за нее 14-лет-
няя дочка.

Чуть позже в управляю-
щей компании рассказали, 
что девушка, сбившая жи-
тельницу, 25-летняя Миле-
на П., якобы просто прие-
хала за документами и ни-
какого отношения к орга-
низации не имеет. Позже 
выяснилось, что это ложь. 
Дама на Audi работает в 
группе компаний «Осно-
ва». Эта организация кури-
рует работу управляющих 
компаний в районе, в том 
числе УК «Паритет».

Прокуратура Москов-
ской области возбуди-
ла против водительницы 
машины уголовное дело. 
Ее обвиняют в умышлен-
ном причинении тяжкого 

вреда здоровью, опасно-
го для жизни человека, с 
применением оружия или 
предметов, используемых 
в качестве оружия. Ей гро-
зит до десяти лет тюрьмы. 
Ход и результаты рассле-
дования уголовного дела 
взяла под контроль город-
ская прокуратура.

После инцидента следо-
вателей наконец-то заин-
тересовала деятельность 
этой УК. Была проведе-
на проверка домов, ко-
торые она обслуживала. 
«По результатам провер-
ки возбуждено уголовное 
дело за оказание услуг, не 
отвечающих требовани-
ям безопасности жизни и 
здоровья потребителей», 
– говорится в сообщении 
прокуратуры. По данным 
следствия, должностные 
лица управляющей компа-
нии нарушили нормы за-
конодательства и не при-
вели к началу отопитель-
ного сезона в исправное 
состояние инженерные 

сети. Из-за этого дома 
остались без отопления и 
с затопленными подвала-
ми, поскольку общедомо-
вые трубы заменили.

На следующий день со-
трудники СК нагрянули 
непосредственно в офис 
организации – изъяли до-
кументы, работников из 
здания не выпускали. На-
чальства на месте не ока-
залось, все ключевые со-
трудники сбежали.

Отметим, у компании 
«Паритет» в Московской 
области в управлении 36 
домов. Лицензию на ра-
боту с жилыми домами УК 
получила в 2015 году.

В последние годы Мо-
скву стремительно циф-
ровизуют, создают из нее 
так называемый «умный» 
город. Делается это яко-
бы для удобства жителей, 
с благой, казалось бы, це-
лью. Но по факту проис-
ходит абсолютная потеря 
коммуникации жителей с 
чиновниками. Москвичей 

в любой непонятной си-
туации посылают на ин-
тернет-сайты, сами же 
«слуги народа» при стол-
кновении с настоящими, 
живыми людьми впада-
ют в панику... На видео за-
метно, как растеряна, как 
обескуражена сотрудни-
ца УК. Ее не готовили к ра-
боте с людьми, не учили 
культуре общения с насе-
лением в спорных ситуа-
циях. Люди доведены до 
отчаяния, пытаются собой 
остановить убегающую от 
разговора специалистку... 
Окруженные камерами и 
высокими технологиями, 
москвичи на самом деле 
зачастую остаются один 
на один со своими вопро-
сами к чиновничеству, а 
в колл-центрах очень со-
временные и необычайно 
продвинутые роботы ци-
вилизованно отфутболи-
вают просителей...

Елена ЛАКРИЦ

ЗА СУДЬБОЙ коня Малы-
ша, которого 20 лет экс-
плуатировали на ферме 

в Афанасово, а потом забыли, 
следили тысячи неравнодуш-
ных пользователей интернета. 
Сначала его бросили умирать 
под забором, после шумихи в 
СМИ продали частнику. Коня 
смогли выкупить волонтеры. 
Они назвали его Бурым, что-
бы даже имя не напоминало о 
прежней жизни. У Бурого были 
огромные неухоженные копы-
та, на которые он с трудом на-
ступал, глубокая рана в обла-
сти локтя, моча с кровью из-за 
больных почек. Он попал в ре-
абилитационный центр «Кан-
три» в Богородском районе, 
где спал в просторном деннике 
(небольшое крытое помещение 
для лошади) со свежими опил-
ками, ел хороший корм, его ле-
чили.

В реабилитационном центре 
для лошадей «Кантри» от «по-
стояльцев» не требуют спор-
тивных и выставочных дости-
жений, от них добиваются од-
ного – чтобы были здоровыми 
и живыми.

«Вы когда-нибудь видели 
глаза лошадей, находящихся на 
бойне? Они не излучают ниче-
го, кроме страха и абсолютно-
го отчаяния. Нет надежды, нет 
искорки счастья и никакого ин-
тереса к жизни», – написано в 
одном из постов группы «Кан-
три» «ВКонтакте».

Организатор центра реа-
билитации Ксения Антонова 
знает, о чем говорит. Когда-то 
в одном из клубов верховой 
езды она встретила «родствен-
ную душу» – лошадь Сонату. 
Та была норовистой и неужив-
чивой. Ксения – тогда еще ре-
бенок – стала копить деньги, 
чтобы выкупить лошадь, даже 
договорилась об этом с вла-
дельцами. Однако они не до-
ждались денег от девочки и от-
дали ее любимицу на конезавод 
в матки. Ксения забросила кон-
ный спорт – не хотела ездить на 
других лошадях, не могла про-
стить себе и взрослым людям 
пропажу лошади. Она искала 
Сонату, и в каждом месте, куда 
Ксения приезжала с надеждой, 
ей говорили, что лошадь пала. 
Ксения не верила и снова иска-
ла. На поиски ушло семь лет.

«В итоге нашла ее в одном 
из клубов области. Ее довели 
до состояния скелета, замучи-
ли потоковым прокатом, и не-
сколько раз она жеребилась. В 
деннике стоял скелет с безжиз-

ненным взглядом. Она меня не 
узнала. Я плакала, было больно 
осознавать, через что прошла 
лошадь. Я попросила ее покло-
ниться – эту команду она очень 
любила в детстве... тишина, 
несколько секунд осознания, 
уши настороженно направле-
ны в мою сторону, в глазах по-
является огонек – Соня узнает 
меня», – опишет Ксения чуть 
позже эту встречу.

Ксения выкупила лошадь. 
Спустя год выкупила с пензен-
ской бойни подругу для Сона-
ты. Потом появилась третья 
спасенная лошадь... Стало по-
нятно, что надо что-то делать, 
три лошади – уже небольшой 
табунок.

– Началось-то все не с лоша-
дей, началось с приюта для без-
домных животных «Сострада-
ние НН». Сейчас это самый из-
вестный приют в Российской 
Федерации. Мы добились боль-
ших успехов в пристройстве 

животных, проводили лекции 
и семинары для детей и под-
ростков о духовно-нравствен-
ном развитии. В какой-то мо-
мент мы подумали, что раз без-
домным собакам и кошкам нам 
удается здорово помогать, надо 
двигаться дальше. И мы реши-
ли строить центр для реабили-
тации лошадей. Сначала пла-
нировали небольшую конюш-
ню на несколько своих, потом 
поняли, что было бы классно 
создать большой социальный 
проект, – вспоминает Ксения.

Вместе с супругом Владими-
ром Гройсманом выкупили ко-
нюшню с землей, поместили 
туда первых лошадей. Первым 
делом супруги обустроили ле-
вады (огороженный участок 
луга), чтобы лошади могли гу-
лять в любую погоду, кроме са-
мой плохой, – это и есть есте-
ственная среда обитания ло-
шади. Чтобы переждать непо-
году, лошадь может спрятаться 

в специальный утепленный до-
мик. Им всегда доступно сено 
и вода, за их здоровьем следят 
так, словно они находятся в до-
рогостоящем санатории.

За два с небольшим года со-
трудники и волонтеры центра 
спасли более 20 лошадей – бро-
шенных, избитых и искалечен-
ных из проката. Но большин-
ство, 95 процентов, именно с 
бойни. Сейчас в «Кантри» со-
держатся 15 спасенных лоша-
дей.

Фантазия – большая, по при-
роде своей добродушная ло-
шадь. Она тяжеловоз. Когда-то 
хозяева запрягали лошадь в 
плуг и пахали землю, а потом 
купили трактор. Хозяева ре-
шили, что стоимость трактора 
можно частично компенсиро-
вать, продав крупную Фаню на 
мясо. На колбасу ее пустить не 
успели – Ксения выкупила ло-
шадь.

«Пугливая, с травмирован-

ной психикой, при виде чело-
века она начинала тяжело ды-
шать, при прикосновении дер-
галась, закрывая глаза, пытаясь 
скрыться... Жизнь Фантазии 
изменилась вмиг! Фаня оказа-
лась невероятно милой, осто-
рожной и кроткой девочкой. 
Ей нравится взаимодействие с 
человеком, она очень любозна-
тельная», – описывают в «Кан-
три» ее преображение.

Здесь ее не запрягают в плуг 
и не бьют, на ее почти белой 
гриве заплетают косички и во-
дят на фотосессии.

– У нас полностью отсутству-
ет эксплуатация животного, у 
нас исключительно индивиду-
альные занятия с тренером по 
верховой езде, а сама верховая 
езда у нас особенная: мы учим 
сидеть верхом в такой посадке, 
которая не является деструк-
тивной для организма лошади. 
Это очень важный и сложный 
момент. У нас нет поточного 
проката, выступаем категори-
чески против такой эксплуа-
тации, – уточняет Ксения. – В 
списке наших услуг – экскур-
сии, разного вида активности, 
школа волонтера для тех, кто 
не умеет общаться с лошадьми, 
прогулка с лошадьми в поводу.

В команде Ксении – едино-
мышленники, сторонники бе-
режного обращения со всеми 
животными, исключающего 
любую агрессию по отноше-
нию к животным, физическое 
и психологическое насилие. 
Управляющая и берейторы 
сначала «волонтерили» у Ксе-
нии, потом она их трудоустрои-
ла. Должность берейтора тоже 
условная. В привычном смыс-
ле это человек, который тре-
нирует лошадь, в «Кантри» бе-
рейтор – это в редких случаях 
наездник, гораздо чаще – реа-
билитолог, диетолог, социолог, 
наставник и друг. К слову, все в 
команде вегетарианцы.

«Кантри» – проект благотво-
рительный, но «не стоит по-
стоянно с протянутой рукой». 
Бизнес Владимира Гройсмана 
позволяет перекрывать основ-
ные нужды центра реабилита-
ции, однако руководство мо-
жет объявить сбор на какой-то 
дорогостоящий медицинский 
аппарат или другую внезапную 

потребность. Центр зарабаты-
вает предоставлением платно-
го постоя для лошадей других 
собственников, экскурсиями, 
проведением семинаров – то 
есть стал вполне самостоятель-
ным предприятием. На чем не 
зарабатывает «Кантри», так 
это на продаже спасенных ло-
шадей.

Их отдают в надежные руки 
по договору, с правом отсле-
живания их судьбы. Большин-
ство даже не попадает в центр 
– выкупленные с боен и спасен-
ные из жестоких условий лоша-
ди сразу отправляются к новым 
владельцам, которые хотят про-
сто их содержать и общаться.

Тех, кто попал в центр, ждет 
длительная реабилитация – 
психологическая и физическая.

– Попадая к нам в плохом 
состоянии, лошадь проходит 
рентген-диагностику, УЗИ, бе-
рем все анализы, делаем заклю-
чение о состоянии здоровья. 
Дальше начальник конюшни, 
который обучался диетологии 
и многим другим наукам, со-
ставляет индивидуальный ра-
цион, лошади начинают делать 
массаж и гимнастику. Обучаем 
лошадь правильно наступать, 
правильно ходить, водим в на-
туральную расчистку [расчист-
ка копыт] раз в семь-десять 
дней, делаем магнито- и физи-
отерапию, лошадь постоянно 
находится в движении на ули-
це, проводим водные проце-
дуры. Бассейна для лошадей 
у нас пока нет, но я надеюсь, 
что когда-нибудь будет, – Ксе-
ния мечтательно вздыхает. – 
Да, есть солярий, массажные 
попоны, сейчас будем строить 
безопасный денник с подвесом 
и мягкими стенами, чтобы ло-
шадь, если она будет находить-
ся в критичном состоянии, не 
навредила себе. Все делается 
для того, чтобы лошадям было 
комфортно, они были здоровы.

В этом месте, по словам Ксе-
нии, все обычно восклицают: 
«Чтоб я так пожил хотя бы де-
нек!»

– «Кантри» – это рай для 
лошадей, побольше бы таких 
в каждом регионе! – кратко 
сказала инспектор по защи-
те животных Нижегородской 
области Лара Саплина.

И тогда будет гораздо мень-
ше таких лошадиных судеб, 
как у Малыша, Шарлотты и 
Фантазии. А то и совсем не 
будет.

Говорит НеМосква

Личный проект

Не под седлом и без узды
В нижегородском центре реабилитации «Кантри» спасают лошадей, которые чуть не погибли 


